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CIDAL:  difundir  y  acompañar  la  marcha  del  diaconado  permanente  desde  una 
perspectiva latinoamericana.  Nos anima la vocación de servicio a nuestros hermanos 
diáconos, no un fin de lucro. Por eso pedimos a los destinatarios de este correo que se 
sientan  invitados  a  participar  de  este  servicio  como  voluntarios,  remitiéndonos 
periódicamente noticias relacionadas con este ministerio en sus respectivas diócesis y 
países.  Es  nuestra  intención  seguir  construyendo  una  amplia  red  de  referentes 
diaconales. Enviamos a los destinatarios de este Informativo nuestro fraternal saludo. 
Diáconos  R.  Tejera,  J.  Iglesias,  J.  Durán  y  J.  Espinós.  Nuestra  dirección: 
cidal@diaconadopermanente.clero.org

Volver 

SANTA SEDE

Mensaje del Santo Padre para la Cuaresma 2010

Vatican Information Service (VIS)
Vaticano, 4 de febrero de 2010

Se ha publicado hoy el Mensaje de Benedicto XVI para la Cuaresma 2010. El texto, fechado el 30 de  
octubre de 2009, lleva por título la siguiente afirmación de San Pablo en su Carta a los Romanos: "La justicia  
de Dios se ha manifestado por la fe en Jesucristo". Sigue el documento íntegro en su versión española:

"Cada año, con ocasión de la Cuaresma, la Iglesia nos invita a una sincera revisión de nuestra vida a 
la luz de las enseñanzas evangélicas. Este año quiero proponeros algunas reflexiones sobre el vasto tema de  
la justicia, partiendo de la afirmación paulina: La justicia de Dios se ha manifestado por la fe en Jesucristo  
(cf. Rm 3,21-22).

Me detengo, en primer lugar, en el significado de la palabra "justicia", que en el lenguaje común  
implica "dar a cada uno lo suyo" - "dare cuique suum", según la famosa expresión de Ulpiano, un jurista  
romano del siglo III. Sin embargo, esta clásica definición no aclara en realidad en qué consiste "lo suyo" que 
hay que asegurar a cada uno. Aquello de lo que el hombre tiene más necesidad no se le puede garantizar por 
ley.  Para  gozar  de una existencia  en plenitud,  necesita  algo más íntimo que se  le  puede conceder  sólo 
gratuitamente: podríamos decir que el hombre vive del amor que sólo Dios, que lo ha creado a su imagen y 
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semejanza,  puede comunicarle.  Los bienes materiales ciertamente son útiles y necesarios (es más,  Jesús 
mismo se preocupó de curar a los enfermos, de dar de comer a la multitud que lo seguía y sin duda condena  
la indiferencia que también hoy provoca la muerte de centenares de millones de seres humanos por falta de 
alimentos, de agua y de medicinas), pero la justicia "distributiva" no proporciona al ser humano todo "lo  
suyo" que le corresponde. Este, además del pan y más que el pan, necesita a Dios. Observa san Agustín: si  
"la justicia es la virtud que distribuye a cada uno lo suyo... no es justicia humana la que aparta al hombre del  
verdadero Dios" (De Civitate Dei, XIX, 21).

"El evangelista Marcos refiere las siguientes palabras de Jesús, que se sitúan en el debate de aquel 
tiempo sobre lo que es puro y lo que es impuro: "Nada hay fuera del hombre que, entrando en él, pueda 
contaminarle; sino lo que sale del hombre, eso es lo que contamina al hombre... Lo que sale del hombre, eso 
es lo que contamina al hombre. Porque de dentro, del corazón de los hombres, salen las intenciones malas"  
(Mc  7,15. 20-21). Más allá de la cuestión inmediata relativa a los alimentos, podemos ver en la reacción de  
los fariseos una tentación permanente del hombre: la de identificar el origen del mal en una causa exterior.  
Muchas de las ideologías modernas tienen, si nos fijamos bien, este presupuesto: dado que la injusticia viene 
"de fuera", para que reine la justicia es suficiente con eliminar las causas exteriores que impiden su puesta en 
práctica. Esta manera de pensar -advierte Jesús- es ingenua y miope. La injusticia, fruto del mal, no tiene  
raíces exclusivamente externas; tiene su origen en el corazón humano, donde se encuentra el germen de una 
misteriosa convivencia con el mal. Lo reconoce amargamente el salmista: "Mira, en la culpa nací, pecador 
me concibió mi madre" (Sal 51,7). Sí, el hombre es frágil a causa de un impulso profundo, que lo mortifica  
en la capacidad de entrar en comunión con el prójimo. Abierto por naturaleza al libre flujo del compartir,  
siente dentro de sí una extraña fuerza de gravedad que lo lleva a replegarse en sí mismo, a imponerse por 
encima de los demás y contra ellos: es el egoísmo, consecuencia de la culpa original. Adán y Eva, seducidos  
por la mentira de Satanás, aferrando el misterioso fruto en contra del mandamiento divino, sustituyeron la 
lógica del  confiar en el Amor por la de la sospecha y la competición; la lógica del recibir,  del esperar  
confiado los dones del Otro, por la lógica ansiosa del aferrar y del actuar por su cuenta (cf.  Gn 3,1-6),  
experimentando como resultado un sentimiento de inquietud y de incertidumbre. ¿Cómo puede el hombre 
librarse de este impulso egoísta y abrirse al amor?

En el corazón de la sabiduría de Israel encontramos un vínculo profundo entre la fe en el Dios que 
"levanta del polvo al desvalido" (Sal 113,7) y la justicia para con el prójimo. Lo expresa bien la misma  
palabra que en hebreo indica la virtud de la justicia: sedaqad,. En efecto, sedaqad significa, por una parte,  
aceptación plena de la voluntad del Dios de Israel; por otra, equidad con el prójimo (cf. Ex 20,12-17), en  
especial con el pobre, el forastero, el huérfano y la viuda (cf. Dt 10,18-19). Pero los dos significados están  
relacionados, porque dar al pobre, para el israelita, no es otra cosa que dar a Dios, que se ha apiadado de la  
miseria de su pueblo, lo que le debe. No es casualidad que el don de las tablas de la Ley a Moisés, en el  
monte Sinaí, suceda después del paso del Mar Rojo. Es decir, escuchar la Ley presupone la fe en el Dios que  
ha sido el  primero en "escuchar el  clamor" de su pueblo y "ha bajado para librarle de la  mano de los  
egipcios" (cf. Ex 3,8). Dios está atento al grito del desdichado y como respuesta pide que se le escuche: pide 
justicia con el pobre (cf. Si 4,4-5.8-9), el forastero (cf. Ex 20,22), el esclavo (cf. Dt 15,12-18). Por lo tanto,  
para entrar en la justicia es necesario  salir de esa ilusión de autosuficiencia, del profundo estado de cerrazón, 
que es el origen de nuestra injusticia. En otras palabras, es necesario un "éxodo" más profundo que el que  
Dios obró con Moisés, una liberación del corazón, que la palabra de la Ley, por sí sola, no tiene el poder de  
realizar. ¿Existe, pues, esperanza de justicia para el hombre?

El anuncio cristiano responde positivamente a la sed de justicia del hombre, como afirma el Apóstol  
Pablo  en  la  Carta  a  los  Romanos:  "Ahora,  independientemente  de  la  ley,  la  justicia  de  Dios  se  ha 
manifestado... por la fe en Jesucristo, para todos los que creen, pues no hay diferencia alguna; todos pecaron 
y están privados de la gloria de Dios, y son justificados por el don de su gracia, en virtud de la redención  
realizada en Cristo Jesús, a quien exhibió Dios como instrumento de propiciación por su propia sangre,  
mediante la fe, para mostrar su justicia (Rm 3,21-25).

¿Cuál es, pues, la justicia de Cristo? Es, ante todo, la justicia que viene de la gracia, donde no es el  
hombre que repara, se cura a sí mismo y a los demás. El hecho de que la "propiciación" tenga lugar en la 
"sangre" de Jesús significa que no son los sacrificios del hombre los que le libran del peso de las culpas, sino  
el  gesto del  amor de Dios que se abre hasta el  extremo, hasta aceptar  en sí  mismo la "maldición" que 
corresponde al hombre, a fin de transmitirle en cambio la "bendición" que corresponde a Dios (cf. Ga 3,13-
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14). Pero esto suscita en seguida una objeción: ¿qué justicia existe dónde el justo muere en lugar del culpable  
y el culpable recibe en cambio la bendición que corresponde al justo? Cada uno no recibe de este modo lo  
contrario de "lo  suyo"? En realidad,  aquí  se  manifiesta  la  justicia  divina,  profundamente  distinta  de la  
humana. Dios ha pagado por nosotros en su Hijo el precio del rescate, un precio verdaderamente exorbitante.  
Frente a la justicia de la Cruz, el hombre se puede rebelar, porque pone de manifiesto que el hombre no es un 
ser autárquico, sino que necesita de Otro para ser plenamente él mismo. Convertirse a Cristo, creer en el  
Evangelio, significa precisamente esto: salir de la ilusión de la autosuficiencia para descubrir y aceptar la  
propia indigencia, indigencia de los demás y de Dios, exigencia de su perdón y de su amistad.

Se entiende, entonces, como la fe no es un hecho natural, cómodo, obvio: hace falta humildad para 
aceptar tener necesidad de Otro que me libere de lo "mío", para darme gratuitamente lo "suyo". Esto sucede 
especialmente en los sacramentos de la Penitencia y de la Eucaristía. Gracias a la acción de Cristo, nosotros  
podemos entrar en la justicia "más grande", que es la del amor (cf. Rm 13,8-10), la justicia de quien en 
cualquier caso se siente siempre más deudor que acreedor, porque ha recibido más de lo que podía esperar.

Precisamente  por  la  fuerza  de  esta  experiencia,  el  cristiano  se  ve  impulsado  a  contribuir  a  la  
formación de sociedades justas, donde todos reciban lo necesario para vivir según su propia dignidad de 
hombres y donde la justicia sea vivificada por el amor.

Queridos hermanos y hermanas,  la  Cuaresma culmina en el  Triduo Pascual,  en el  que este  año 
volveremos a celebrar la justicia divina, que es plenitud de caridad, de don y de salvación. Que este tiempo 
penitencial sea para todos los cristianos un tiempo de auténtica conversión y de intenso conocimiento del 
misterio de Cristo, que vino para cumplir toda justicia. Con estos sentimientos, os imparto a todos de corazón 
la bendición apostólica".

Volver 

El Papa invita  a  los  sacerdotes a  tomar parte  al  Encuentro Internacional  de 
Sacerdotes con ocasión de la clausura del Año Sacerdotal
En Roma, del 9 al 11 de junio de 2010.

“Que el Año Sacerdotal sea una ulterior ocasión para los religiosos presbíteros, para intensificar el  
camino de santificación, y para todos los consagrados y las consagradas, un estímulo para acompañar y 
apoyar su ministerio con oración ferviente. Este año de gracia tendrá un momento culminante en Roma el 
próximo junio, en el encuentro internacional de los sacerdotes, al que invito a cuantos ejercen el Sagrado 
Ministerio”.

Papa Benedicto XVI,  Homilía en las vísperas de la  
Fiesta de la Presentación del Señor, 2 febrero 2010

Programa Oficial del Encuentro Internacional de Sacerdotes

Miércoles 9 JUNIO
ROMA – BASÍLICA DE SAN PABLO 

EXTRAMUROS
“ Conversión y Misión”

9, 00 Invocación del Espíritu Santo
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Conferencia impartida por Su Eminencia, el Cardenal Joachim 
Meisner, Arzobispo de Köln

Adoración eucharística con posibilidad de confesarse 
Celebración de la Santa Misa pesidida por Su Eminencia, el 

Cardenal Cláudio Hummes
Prefecto de la Congregación para el Clero

Jueves 10 JUNIO
ROMA – BASÍLICA DE SANTA MARIA MAYOR

“ Cenáculo: invocación al Espíritu Santo con María, en comunión 
fraterna”

9, 00 Invocación del Espíritu Santo
Conferencia impartida por Su Eminencia, el Cardenal Marc Ouellet,  

Arzobispo de Québec
Adoración eucharística con posibilidad de confesarse 
Celebración de la Santa Misa pesidida por Su Eminencia , el 

Cardenal Tarcisio Bertone,
Secretario de Estado de S.S. Benedicto XVI

al anochecer Encuentro en la PLAZA DE SAN PEDRO
Vigilia
Testimonios y Momentos de Música 
Diálogo con S.S. Benedicto XVI
Adoración y Bendición Eucarística

Viernes 11 JUNIO – Solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús
      ROMA – BASSILICA DE SAN 

PEDRO
“Con Pedro, en comunión eclesial”

mañana Celebración de la Santa Misa, presidida por S.S. Benedicto XVI

PARA LAS CELEBRACIONES EUCARISTICAS LLEVAR CONSIGO: ALBA Y ESTOLA BLANCA

Este programa puede sufrir eventuales cambios o modificaciones.

Para solicitar la ficha de inscripción o cualquier otra información, dirigirse a
SECRETARIA ORGANIZATIVA del Encuestro tiene su sede ante l’OPERA ROMANA PELLEGRINAGGI – PIAZZA PIO 
XII,  9  (PLAZA SAN PIETRO)  –  00120  CITTÀ DEL VATICANO.  Tel.  #39.06.69896.393  /  Fax 
#39.06.6988.5673 / E-mail: a.sacerdotalis@orpnet.org

Volver 

INSTITUTO TEOLÓGICO PASTORAL PARA AMÉRICA LATINA (ITEPAL-
CELAM)

Se dicta en Bogotá el Diplomado sobre Teología del Diaconado Permanente 

Diác. José Espinós
Coordinador del Informativo del CIDAL

Bogotá, 10 de febrero de 2010
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El pasado lunes 1º de febrero, el Padre Paulo Crozera y Monseñor Guillermo Melguizo Yepes, Vice-
Rectores Académico y Pastoral ITEPAL, respectivamente, dieron inicio a las sesiones del ciclo 2010 del 
Diplomado dobre Teología del Diaconado Permanente, ante unas 20 personas provenientes de 10 países de 
América Latina y el Caribe que, como anunciáramos en las ediciones anteriores de este Informativo, se dicta 
hasta el próximo 12 de febrero. Este año, el grupo está conformado por 11 diáconos, uno de ellos religioso,  
dos están acompañados por sus esposas, 6 sacerdotes diocesanos y un laico.

Los presentes provienen de Argentina (4), Brasil (3), Chile (1), Guatemala (2), México (3), Panamá 
(2),  Puerto  Rico  (1),  República  Dominicana  (2),  Uruguay  (1),  y  Venezuela  (1).  Los  organizadores  
lamentaron  las  dificultades  que  impidieron  el  traslado  a  último  momento  de  otros  8  inscriptos:  6 
venezolanos, 1 portorriqueño, y 1 ecuatoriano.

Con este ciclo quincenal, quienes cursaron la primera parte en la primera quincena de febrero de 
2009, obtendrán del ITEPAL el título académico correspondiente. Quienes lo iniciaron este año lo podrán 
completar cursando el ciclo que se dicte en la primera quincena del mes de febrero de 2011, por tratarse de  
un curso cíclico e intensivo. Del mismo modo, quienes lo deseen, podrán iniciar este diplomado el próximo 
mes de febrero (2011).

En la primera demana de este mes (del 1º al 5 de febrero), quien suscribe abordó el tema de los  
Desafíos y perspectivas de la formación permanente, mientras que Fray José Gabriel Mesa Angulo,  OP  
(Colombia), Licenciado y Magister en Teología y Prior de los Padres Dominicos en Colombia, aborda el  
tema: Teología del diaconado permanente (del 8 al 12 de febrero).

Quiero agradecer las dos intervenciones especiales que se produjeron en distintos momentos de la  
primera semana. En primer lugar, la deel Teólogo Patricio Merino Beas, Profesor de la Universidad Católica 
de  la  Santísima  Concepción  (UCSC)  de  Chile,  que  tiene  a  su  cargo  el  dictado  de  algunas  asignaturas 
teológicas que cursan los candidatos al  diaconado permanente de la Arquidiócesis de Concepción,  cuyo 
Arzobispo  es  Mons.  Ricardo  Ezzati  Andrello,  sdb.  Resultó  iluminador  para  los  presentes  conocer  los 
criterios con que se dictan las disciplinas teológicas para los diáconos permanentes de esa jurisdicción.

En segundo término, agradezco al Ingeniero Camilo Martínez, que cursa su último año de estudios 
en la Escuela de Formación Diaconal de la Arquidiócesis de Bogotá, Colombia, quien, en nombre de la  
misma, nos visitó e hizo: a) una reseña histórica del diaconado permanente de la Arquidiócesis de Bogotá; b) 
una breve presentación la estructura pastoral de la Arquidiócesis,  sus Zonas Episcopales y el ministerio  
diaconal en esta Iglesia; c) una descripción general de la formación académica, humana, espiritual y pastoral  
de la Escuela Diaconal local; d) una breve exploración de la página web institucional; y, e) una invitación de 
parte de Monseñor Alberto Ojalvo a los presentes para visitar la Escuela Diaconal el sábado 6 de febrero en 
horas de la mañana.

Los  detalles  de  tan  interesante  visita,  que  cuenta  con  una  amplia  ilustración  audiovisual,  están  
expuestos en la mencionada página web: http://www.arquibogota.org.co/?idcategoria=26564

Volver 

INFORMACIÓN GENERAL

Colombia

La Arquidiócesis de Medellín recibirá cuatro nuevos diáconos permanentes

Diác. César Elpidio Restrepo Correa 
Referente Nacional del CIDAL en Colombia 

Medellín, Colombia, 10 de febrero de 2010 

Es para mi un verdadero honor poder compartir con los Hermanos Diáconos de Latinoamérica y el  
mundo entero, la grata noticia de la ordenación diaconal de cuatro candidatos que se han venido preparando 
durante varios años en la Escuela Diaconal Casa Pablo VI de la Arquidiócesis de Medellín – Colombia. Son  

7

http://www.arquibogota.org.co/?idcategoria=26564


ellos: Juan Carlos Álvarez Álvarez de 43 Años, casado con Lina María Rey Coral, padre de 2 Hijas: Luisa 
María y María José y que en la actualidad se desempeña como Técnico Profesional en farmacia; Yesid Cano 
Toro de 49 Años,  casado con Angela María Arias Vanegas,  padre de 2 Hijos:  Camilo Andrés y Laura  
Catalina, de profesión Administrador de Empresas y actualmente se desempeña como Funcionario de la 
Gobernación de Antioquia; José Miguel Ramírez Ramírez de 48 Años, casado con Beatriz Elena Osorio 
Meneses,  padre  de 1 Hijo:  José David,  de  profesión Ingeniero Metalúrgico y por  último Jaime Alonso  
Taborda Rozo de 56 Años, casado con Angela MargArita Vargas Vélez, de profesión Tecnólogo en costos y  
auditoría, se desempeña como Administrador de empresas.

La ceremonia de ordenación se llevará a cabo el 22 de febrero a las 6:00 p.m. en la Iglesia de Nuestra 
Señora del Perpetuo Socorro, presidida por el Arzobispo de Medellín, Monseñor Alberto Giraldo Jaramillo.

Ruego pues a nuestros Hermanos Diáconos que oren por estos hermanos, que entregan su vida al  
servicio del Señor, para su mayor Honra y Gloria.

Si  alguno de los  Hermanos Diáconos desea hacerles llegar  su mensaje  de fortaleza y compañía 
espiritual para estos momentos tan decisivos para sus vidas, lo pueden hacer a los siguientes correos: 

- Juan Carlos Álvarez Álvarez: mvcjuan67@hotmail.com
- Yesid Cano Toro: yesidcano@une.net.co; ycanotoro@gobant.gov.co; ycanotoro@gmail.com
- José Miguel Ramírez Ramírez: rotadyne@une.net.com
- Jaime Alonso Taborda Rozo: jataro@une.net.co 

Volver 

Primera reunión de esposas de diáconos y candidatos al diaconado

Diaconio, Boletín mensual del Diaconado Permanente – Arquidiócesis de Medellín
Nº  67  -  febrero de 2010 – Año VII

El sábado 20 de Febrero tendrá el Primer encuentro del año con las Esposas; y se aprovechará para  
realizar un trabajo de parejas con los Diáconos y sus esposas; mientras que las Esposas de los Candidatos,  
tendrán un trabajo sobre "Lectio Divina".  

¡Las esperamos a todas en este Primer encuentro del Año 2010!
Volver 

Argentina

Noticias diaconales de la Diócesis de Concepción

Diác. José Frontini
Referente Diocesano del CIDAL en Concepción, Tucumán, Argentina

Concepción, 25 de enero de 2010

La Escuela Diocesana de Formación realizará su retiro los días 26 a 28 de febrero, como siempre, en  
la Casa de Retiros Caná, de esta Diócesis de Concepción. 

El lunes 5 de abril se realizará la reunión de los diáconos permanentes de la diócesis.
Volver 

Brasil

Lãs siguientes informaciones están tomadas de
Diáconos, Órgão Informativo da Comissão Nacional dos Diáconos

Ano 4 - n º 43 – Fevereiro de 2010
www.cnd.org.br
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Ordenados 38 diáconos na Diocese de Castanhal
Trata-se da Celebração com maior número de ordenados

O Bispo  Diocesano  de  Castanhal/PA,  Dom Carlos  Verzeleti  conferiu  o  sagrado Sacramento  da 
Ordem no grau do Diaconado Permanente a 38 Leitores e Acólitos preparados na Escola Diaconal Santo  
Estevão,  que  é  coordenada  pelo  Padre  Mário  Antonelli.  Trata-se  da  Celebração  com maior  número  de 
ordenados.

A solene Celebração ocorreu na Catedral de Santa Maria Mãe de Deus, no dia 08 de dezembro, Festa  
da  Imaculada  Conceição  de  Maria.  Concelebraram  vários  presbíteros,  com  participação  de  Diáconos,  
seminaristas, religiosos, familiares dos ordenados e caravanas das paróquias. O Diácono Odélcio Calligaris  
Gomes  da  Costa,  presidente  da  CND,  foi  especialmente  convidado  para  a  Celebração,  bem  como  o 
presidente da CRD Norte II, João Oliveira Rodrigues, de Belém.

Foram ordenados 36 homens casados e dois solteiros, que irão servir em 17 paróquias da Diocese de 
Castanhal.  São eles:  Antonio da Luz Galvão, Antonio Odario L. Pinho Junior, Benedito Silveira de 
Souza, Carlos da Silva Ribeiro, Domingos Sávio M. Tavares, Eleonor Piedade de Almeida, Elias Raiol  
Batista,  Emanuel  Ferreira  da Silva,  Francisco  das  Chagas  S.  Souza,  Francisco  de  Assis  P.  Lima, 
Giuvan Gomes da Silva,  Iran Moreira Pires,  Jacó Marinho Ferreira,  João Batista C.  Vilar,  João 
Batista C. Rocha, João Castro Soares,  João F. do Nascimento,  João Sales Figueiredo,  Joaquim de  
Vilhena Ataide, José Afonso O. Silva, José da Luz Araújo, José Guilherme R. Sena, José Nestor M. de 
Jesus, José Rosa Dias, José Severo Aleixo, Jurandir Rodrigues da Silva, Leonardo Barbosa Nogueira,  
Luiz Alberto F. Santos, Manoel Soares Maia, Marcelo Silva de Oliveira, Milton Luiz Campos Lima, 
Odiver Ferreira da Cruz, Pedro Costa de Moura, Raimundo F. Ferreira, Raimundo Gomes Batista, 
Roberto Carlos F. de Oliveira, Rui Silvio O. Hugaldes e Silvio Gleydson M. da Silva.

Volver 

“Edições CNBB” Publica novo livro do Diácono Durán

O livro “Os Diáconos, discípulos missionários de Jesus Servidor”, de autoria do Diácono José 
Durán y Durán, Coordenador da ENAP – Equipe Nacional de Assessoria Pedagógica da CND é a edição  
de  número  21  da  Coleção  “À  Luz  de  Aparecida”.  Os  interessados  podem  adquirir  através  do  site  
www.edicoescnbb.com.br ou nas livrarias católicas, no valor de R$ 5,00.

Apresentação:

À Luz de Aparecida é uma coleção de textos preparados por peritos de diversos países da América Latina 
e do Caribe, e organizada pelo CELAM como leitura transversal do Documento de Aparecida.

Trata-se de um ótimo instrumento de que o CELAM se serve para realizar a Grande Missão Continental,  
convocando todas as forças vivas da Igreja no continente para essa tarefa.

Candidatos da Arquidiocese de Maceió completam 4º ano de estudos

A Escola Diaconal da Arquidiocese de Maceió (AL) conta com 19 candidatos que completaram o 4º 
ano de formação acadêmica no final de 2009. Participaram de um retiro espiritual, que teve como pregador  
Cônego Everaldo.
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Agora aguardam a posição do Arcebispo de Maceió, Dom Frei Antonio Muniz Fernandes, OCarm, 
quanto aos próximos passos de formação, recebimento de ministérios e ordenação. O Bispo participou do  
almoço de confraternização, bem como o Padre Walfran Eis os candidatos: André José Soares Silva Filho, 
Augusto  Djairo  De  Araújo,  Carlos  Evandro  Silva,  Erisvaldo  Gouveia  Correia,  Jarbas  Alves 
Cavalcante, João José Da Silva, José Aldo Buarque de Mendonça, José Inácio Da Silva Filho, José  
Leandro De Lima, José Lopes Da Silva, José Robson Soares Rocha, José Wilma Padilha Santos, Noel 
Alves De Andrade Filho, Mauro Jorge Vieira Dos Santos, Odilon Nunes Da Silva, Orlando Augusto Da 
Silva, Paulo Gomes Da Silva, Ronaldo Pereira Leite De Vasconcelos E Rosivaldo Barbosa Dos Santos.

Volver 

Ordenações diaconais na Arquidiocese de Teresina

Foram ordenados em celebração eucarística presidida pelo Arcebispo Metropolitano de Teresina, 
Dom Sérgio da Rocha, no dia 29 de janeiro, às 19h, na Catedral de Nossa Senhora das Dores, os seguintes  
Acólitos e Leitores:  Antonio Luís A. Guimarães, David Gonçalves da Silva, Epifânio Barbosa Feitosa,  
José Alves Pessoa, José Carlos da Silva, Luis Gonzaga de Castro, Oscar Magalhães de Barros, Raimundo  
Rodrigues de Sousa, Wilson dos Santos Costa e Wilson Vieira da Silva.

Com essas ordenações, a Arquidiocese de Teresina passa a contar com 18 diáconos permanentes.
Volver 

Diocese de Itapipoca ordena primeiro diácono permanente

No dia 25 de dezembro, na Catedral de Nossa Senhora das Mercês, em Itapipoca, Ceará, o Bispo 
Diocesano  Dom  Antônio  Roberto  Cavuto,  OFMCap,  impôs  das  mãos  e  ordenou  o  primeiro  diácono  
permanente da Diocese.

Trata-se de Manoel Sérgio Farias, o Dr. Sérgio, médico e dedicado ao serviço da igreja. O Dr. Sérgio  
reside em Itapipoca desde 1979, tendo participado do I Encontro de Casais com Cristo da Paróquia Nossa  
Senhora das Mercês, em 1983.

Com sua esposa coordenou o ECC e a Pastoral Familiar da Diocese, simultaneamente, de 1989-1998. 
É cofundador  do Lar  Sagrada Família  e  da Casa de Nazaré.  Foi  Ministro extraordinário da Comunhão 
Eucarística.

Formado em Teologia em 1999, tendo recebido os ministério de Acolitato e Leitorato 29 de janeiro  
de 2000

Volver 

Javier ordenado diácono em Caxias/MA

O  Bispo  Diocesano  de  Caxias,  Maranhão,  Dom  Luis  D’Andrea, OFMConv,  ordenou  Diácono 
Permanente o Leitor e Acólito Javier Castedo Ramirez.

A solene Celebração ocorreu no dia 09 de janeiro na Catedral de Nossa Senhora dos Remédios, em 
Caxias, com a presença de sacerdotes, diáconos, religiosos e leigos, além de familiares e convidados do 
ordenando. Exercerá seu ministério na Paróquia São Benedito.

Volver 

Chile

Encuentro nacional de Diaconado Permanente
Conferencia Episcopal de Chile

Punta de Tralca, Chile, 26 de enero de 2010
www.iglesia.cl
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             En un ambiente de fraternidad y acompañados por unos hermosos días de verano, se desarrolló el  
Encuentro Nacional del Diaconado Permanente, en Punta de Tralca, entre el martes 19 al viernes 22 de  
enero.

El encuentro contó con la presencia de Mons. Bernardo Bastres F. sdb, obispo de Punta Arenas y  
presidente de la Comisión Nacional del Diaconado Permanente, y con 60 participantes, diáconos y esposas,  
provenientes de 15 diócesis del país.

El objetivo del encuentro fue: “Reflexionar sobre la vida del diácono y su ejercicio ministerial, para 
favorecer los procesos de conversión personal, pastoral y eclesial al que nos ha llamado Aparecida y las  
actuales OO.PP., a fin de ser los diáconos discípulos misioneros que la Iglesia necesita para la Vida de  
Chile”.

El encuentro estuvo enmarcado en el ejercicio de Lectio Divina del Evangelio de Juan 21, 1-19. el que nos  
permitió vitalizar el encuentro personal y comunitario con Cristo y desde ahí iluminar el trabajo de cada una  
de  las  sesiones  a  fin  de  identificar  pistas  que  permitan  fortalecer  el  ministerio  diaconal  de  cara  al  
Bicentenario y la Misión Continental.

Síntesis del encuentro

Las actitudes fundamentales de la identidad diaconal que se debe enfatizar

Servicio de la Palabra
• Lectio Divina
• Misioneros permanentes.

De la caridad
• Acoger.
• Escuchar.
• Disponibilidad al servicio alegre, por desborde de gozo.
• Incentivar y animar a los otros.
• Diaconía en las nuevas fronteras.
• Iluminados por las encíclicas “Deus caritas est” y “Caritatis in Veritatis”.

Liturgia
• Orantes, para dejar las ataduras y despojarse de lo caduco.
• La pastoral del domingo.

Desde el ser
• Vivir plenamente la doble sacramentalidad.
• Tomar conciencia de lo que somos: Testigos de Cristo.
• Testimonio evangélico y coherente.

Cambios  personales  que  debemos  asumir  como  diáconos  para  poner  nuestra  Iglesia  en  un  estado  
de Misión permanente

• Pasar de una oración por cumplir a una más vital.
• Vivir intensa y entusiastamente la vocación recibida.
• Ser más acogedores y vitalizadores.
• Conocer al otro y otros.
• Escuchar y acompañar.
• Humildes y prudentes.
• Abiertos y disponibles al cambio.

Cambios  pastorales  que  debemos  asumir  como  diáconos  para  poner  nuestra  Iglesia  en  un  estado  
de Misión permanente
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• Capacidad de trabajar orgánicamente.
• Ser más pastores al estilo de Jesús el Buen Pastor (Jn 10).
• Provocar y facilitar el encuentro con Jesucristo vivo.
• Anunciar por desborde de gozo el tesoro que hemos encontrado.
• Salir al encuentro, especialmente de los más alejados.
• Sensibilizarnos para servir en el mundo del dolor.
• Valorización de las culturas de los pueblos originarios.
• Impulsar el trabajo ecuménico.

Volver 

España

IVº Retiro de Diáconos y Candidatos
de las Diócesis del País Vasco y Navarra, España

Diác. Fernando Aranaz
Referente Diocesano del CIDAL en Pamplona-Tudela, España

Pamplona, España, 2 de febrero de 2010

Los  días  29,  30  y  31  de  enero  tuvo  lugar  en  la  casa  de  espiritualidad  de  los  Claretianos  de 
Salvatierra-Agurain (Álava),  el  cuarto retiro  de  diáconos permanentes  de  las  diócesis  del  País  Vasco  y 
Navarra. Al encuentro acudieron diáconos, candidatos, esposas e hijos de las diócesis de Bilbao, Vitoria y 
Pamplona. 

En esta ocasión el tema del retiro fue  “Juntos en el servicio y en la esperanza”.  El retiro fue 
dirigido  por  Aurelio  Ortín  y  su  esposa  Montserrat  Martínez  Deschamps.  Aurelio  Ortín,  ordenado  hace  
veintiocho años, es diácono permanente de la Diócesis de Barcelona y miembro del  Comité Nacional  e  
Internacional para el diaconado permanente. Por su parte Montserrat Martínez Deschamps, es licenciada en 
ciencias religiosas y autora del libro “Matrimonio y diaconado en la Iglesia de comunión”, además es la  
actual delegada  del Centro Internacional del Diaconado. 

Se trabajó en dos sesiones, las esposas dirigidas por Montserrat Martínez por un lado y los diáconos 
y candidatos por otro, dirigidos por Aurelio Ortín. Trabajando una tercera sesión conjunta entre diáconos,  
candidatos y esposas. 

Se trató principalmente el tema de la relación entre el sacramento del matrimonio y el del orden en el  
grado del diaconado, aplicado a la situación personal de cada uno de los asistentes. Resaltando la importante  
labor de la esposa del diácono, que adquiere un compromiso de servicio desde su matrimonio, acompañando 
a su esposo en el desempeño de su ministerio diaconal.

Se utilizó la  metodología  de reflexión tras  cada ponencia,  trabajo personal,  trabajo en grupos y 
posterior puesta en común. 

La primera jornada se  cerró con la  celebración de la  eucaristía  que fue presidida por  Fernando 
Gonzalo, vicario general y responsable del diaconado permanente de la Diócesis de Vitoria.

El retiro concluyó con una comida de hermandad entre los diáconos, candidatos  y sus familias,  
quienes acordaron celebrar su próximo encuentro en el mes de junio en la Diócesis de Pamplona.

Desde  hace  cuatro  años  los  diáconos  de  las  diócesis  de  Bilbao,  Vitoria  y  Pamplona  vienen  
celebrando periódicamente un retiro cercano a la fecha del 22 de enero, festividad de San Vicente y un  
encuentro convivencia con sus familias en el mes de junio con motivo de la fiesta de San Efrén, ambos  
diáconos.
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La organización de los retiros, encuentros y convivencias corre a cargo de una comisión diaconal 
interdiocesana, para su preparación y celebración en diferentes lugares de las diócesis participantes.

Actualmente en España hay cerca de trescientos diáconos permanentes ordenados que desempeñan 
su ministerio bajo el carisma del servicio cerca de los más necesitados, compaginando así su vida familiar,  
laboral y ministerial como compromiso de vida. En las diócesis del País Vasco y Navarra hay diez diáconos.

Volver 

Mujer, Iglesia y Servicio

Sra. Paloma Pérez Muniáin
Especial para el Informativo del CIDAL
Pamplona, España, 5 de febrero de 2010

En primer lugar un saludo a todos los diáconos y sus esposas de América Latina.

Me llamo Paloma Pérez y soy esposa de diácono permanente, Fernando Aranaz, de la Diócesis de 
Pamplona, situada al norte de España.

El pasado fin de semana tuvo lugar en Salvatierra de Álava el IV Retiro (Encuentro) de Diáconos del  
País Vasco y Navarra bajo el título: “Juntos en el servicio y en la esperanza”.  Este lema hace referencia al 
caminar compartido del diácono y su esposa por la senda de la esperanza y del servicio.

Al retiro acudimos candidatos al diaconado, diáconos y esposas e hijos de los mismos.  Mientras los 
niños se entretenían con juegos y talleres llevados por dos monitoras, los mayores nos reunimos para seguir  
profundizando juntos en el carisma del servicio.

Las  esposas  vemos  muy clara  la  necesidad  de  formarnos  más  y  meditar  sobre  este  carisma de 
servicio que vivimos junto a nuestros esposos diáconos y en nuestras tareas en la Iglesia, ya que todas somos 
mujeres comprometidas con ella antes de esta segunda vocación de nuestros esposos.  Así que esto no nos es 
ajeno, al contrario, ha venido a dar profundidad y hondura a nuestra vida, a nuestro matrimonio, a nuestra 
familia y a nuestro ser cristiano.

Tuvimos momentos de reunión por un lado las esposas y por otro los esposos, poniéndolo más tarde  
en  común,  que  es  lo  que  más  nos  enriquece  a  todos.   También  le  siguieron  momentos  de  oración,  la  
Eucaristía y ratos de esparcimiento, alegría y risas, como si se tratara de una gran familia.

El  matrimonio  compuesto  por  Montserrat  Martínez  y  Aurelio  Ortín,  fueron  los  encargados  de 
conducir  el  retiro.   Aurelio  es  diácono de la  Diócesis  de Barcelona y miembro del  Comité  Nacional  e  
Internacional para el Diaconado Permanente y Montserrat es licenciada en Ciencias Religiosas y autora del  
libro “Matrimonio y diaconado en la Iglesia de comunión” y actual delegada del Centro Internacional del  
Diaconado.

Las esposas meditamos sobre una ponencia de D. Giuseppe Bellia, que pronunció en Roma en agosto 
de 2009.  Intentaré sucintamente exponer los puntos más importantes de esta ponencia.  

Trataba sobre el pasado, presente y futuro de nuestra vida cristiana y cómo nuestra vocación se 
decide en el encuentro con Cristo.  Los esposos han conocido a Cristo y se unen en Él.  Hicimos consciente  
que hay un nexo en nuestra fe cristiana entre el pasado y el futuro, trayendo a la mente a todas aquellas  
personas  que  han  sido  mediación  en  nuestra  vida  y  que  nos  han  llevado  a  un  discernimiento  y  a  un  
compromiso posterior. 

 
Los pasos del proceso del encuentro con Cristo son los siguientes: 
• Asombro y sorpresa: Camino de Emaús. (Lc 24, 13-35)
• Agradecimiento a Dios: Que surge de ese asombro.
• Conversión: Del conocimiento de Dios que nos lleva a un cambio interior de esquemas.  Me fío  

de Él y me lanzo.
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• Memoria: Revivir y celebrar.  La memoria de lo que Dios ha hecho en mi vida se traduce en  
petición de perdón y acción de gracias.

D.  Giuseppe Bellia  concluye diciendo:  “Abiertos  a  la  memoria  y al  discernimiento,  viviendo el  
presente, el sueño (el último deseo) es la fraternidad; de ahí surge la misión.  La Palabra y la vida nos ayudan 
a  comprender  la  voluntad  de  Dios:  devenir  hijos  del  Dios  vivo.  Cumplimos  nuestra  diaconía  cuando 
comunicamos a los hermanos la posibilidad y la esperanza de ser Hijos de Dios”.

Más tarde tuvimos tiempo de meditar todo lo expuesto poniéndolo más adelante en común.  Os lo  
resumo:

• Pasado: Mi vida cristiana tiene unas raíces, unas mediaciones y mi opción adulta de seguir a 
Cristo.

• En ello reconozco la gracia divina y así lo oramos.
• Presente: Me presento ante Él con mis dudas, cansancios, entusiasmos, esperanza, familia…
• Futuro: Concibo este sueño de futuro con esperanza, siempre en actitud de servicio y con la  

lámpara encendida.

También hablamos sobre la realidad específica de nuestro ser mujer y esposa de diácono o candidato 
al diaconado, de la riqueza que ello implica a pesar, a veces, de nuestro cansancio y de nuestro desierto en  
algunos momentos. 

 
Montse dio luz con sus intervenciones y su exposición del tema. En resumen:
• En la espera hacia el encuentro con Cristo, forjamos un sueño.  Sueño de servicio, diaconal.  

Casados, al servicio de la Iglesia.  
• La diaconía es un camino en el que hay que discernir, iluminados por la Palabra, la Eucaristía y  

la oración.
• Matrimonio: tres realidades: la de la esposa, la del esposo y la de los dos en común.
• Deben funcionar  las  tres  realidades.   Realidad  conjunta  con voluntad  y esfuerzo,  ya  que  el  

camino del diaconado no lo hacemos solos, sino muy bien acompañados.
• Esta llamada de Dios presente en nuestra vida conyugal tiene muchos aspectos positivos pero 

también supone algunas dificultades que con la ayuda de Dios todo lo podemos.
• Para la esposa, el diaconado de su esposo es una opción personal (no sacramental).  El “sí” dado 

a  nuestro  esposo  se  convierte  en  compromiso  de  servicio  para  nosotras  y  en  cierta  manera 
trabajamos a la par del esposo.

• Consentimiento: Nuestro “sí” tanto en el matrimonio como en el diaconado, posibilita y potencia 
el sacramento del orden del esposo.

• Marido y mujer avanzamos juntos hacia el Señor.  No estamos solas.
• Lo importante es el SER y no el HACER.  

Sirvan estas líneas para agradecer profundamente a Montse su trabajo, sus desvelos, su buen hacer, 
su sonrisa, su acogida, sus silencios, su ternura y su gran experiencia como feliz esposa de diácono, porque 
ha arrojado luz a mi pasado, mi presente y mi futuro como seguidora de Jesús de Nazaret.  Y, por supuesto,  
un millón de gracias a las esposas de los diáconos y candidatos de las Diócesis de Pamplona, Bilbao y  
Vitoria:  Menchu,  Raquel,  Lumi,  Belén,  Maritxu y Marisa y aquellas que por circunstancias diversas no  
pudieron acudir, por todas sus reflexiones… risas… y… confidencias…

Desde esta publicación animaros a todos y sobre todos a vosotras, mujeres esposas de diáconos, a  
compartir con los demás vuestra experiencia en este campo de servicio a la Iglesia y a los hermanos más  
necesitados, ya que compartiendo nos enriquecemos todos.

“El Espíritu me ha ungido, para anunciar a los pobres la Buena Nueva, me ha enviado a proclamar  
la liberación a los cautivos y la vista a los ciegos, para dar la libertad a los oprimidos y proclamar el año  
de gracia del Señor” (Lucas 4, 16-32).

La Sra. Maritxu Ulibarrena, esposa de un candidato al diaconado permanente de la Diócesis de 
Bilbao, que participó de este IVº Retiro, ha querido reflejar su inolvidable experiencia en las reflexiones  

14



que nos brinda en la sección “Testimonios” de este Informativo y que lleva como título: “Comienzo, junto  
a mi marido, el camino hacia el diaconado, tras los pasos de Jesús”.

Volver 

Festividad de los Santos Patronos
de los diáconos de la Provincia eclesiástica de Barcelona

Lic. Montserrat Martínez Deschamps
Referente Diocesana del CIDAL en Barcelona, España

Barcelona, 21 de enero de 2010 

Los diáconos de la Provincia eclesiástica de Barcelona, acompañados de sus esposas, celebraron su 
Fiesta  Patronal en Terrassa, el pasado 21 de enero de 2010. El 21 de enero es la festividad de los santos  
Fructuoso, obispo, y sus diáconos Augurio y Eulogio, que murieron mártires en el anfiteatro de Tarraco  
(Tarragona) el 21 de enero del año 259 bajo la persecución del emperador romano Valeriano.

En primer lugar, una cuarentena de personas, de las diócesis de Barcelona, Sant Feliu de Llobregat y  
Terrassa, celebraron la Eucaristía, presidida por el obispo Mons. José Ángel Sáiz, en la Catedral Basílica del  
Espíritu Santo de Terrassa, y, posteriormente, cenaron juntos. 

Damos gracias al Señor por el camino recorrido juntos, y le rogamos que el diaconado continúe  
creciendo y dando buenos frutos en nuestras diócesis y en toda la Iglesia.

Volver 

Si desea suscribirse gratuitamente
o desea regalar una suscripción de este Informativo a otra persona

o Envíe un e-mail a nuestra dirección del CIDAL (cidal@diaconadopermanente.clero.org) con el nombre 
de quien(es) desea suscribir, su condición eclesial (Obispo, sacerdote, diácono, religioso/a, laico/a), su 
dirección electrónica y la Diócesis a la que pertenece. La suscripción es gratuita.

Estados Unidos

Los diáconos hispanos de Estados Unidos se reunirán en el mes de julio

Diác. José Muñoz
New York, Estados Unidos, 28 de enero de 2010

Informo que la Asociación de Diáconos Hispanos de los Estados Unidos (ANDH) acaba de convocar 
a  los  diáconos hispanos residentes  en este  país  a  la  XXVIa  Conferencia  de la  Asociación Nacional  de 
Diáconos Hispanos que tendrá lugar en Hartford CT, los días 22 a 25 de julio de 2010.

Agradeceré  que  rieguen la  voz  entre  sus  amistades  para  que  vayan reservando la  fecha  en  sus 
agendas.

 Volver 

Formación para el Diaconado

CIDAL
Milweauree, Estados Unidos, 10 de febrero de 2010

La Arquidiócesis  norteamericana  de  Milwauree  dedica  una  página  a  la  formación  al  diaconado 
permanente, a cargo del John Paul II Center.
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La Oficina de Información para el Diaconado (ODF) ofrece una preparación ministerial especial 
para hombres católicos que están discerniendo una vocación al llamado del diaconado permanente. La ODF 
aconseja, guía y da información a hombres que a través de programas de formación de adultos, educación 
teológica avanzada o cualquier otro encuentro de experiencia con Cristo, buscan más profundamente, una  
respuesta a una llamada permanente percibidas como agentes del pueblo de Dios a través del ministerio en la 
Iglesia.

Para más información, visite: http://www.johnpaul2center.org/Diaconate.htm 
Volver 

Vaticano

El Papa Benedicto expresa su cercanía espiritual a la Iglesia en Haití

Agencia ACI
Vaticano, 23 de enero de 2010

En una carta dada a conocer hoy, el Papa Benedicto XVI expresó su cercanía espiritual a la Iglesia en 
Haití. De manera particular el Santo Padre aseguró sus condolencias por el fallecimiento del Arzobispo de 
Puerto Príncipe, Mons. Serge Miot, una de las víctimas del terremoto del pasado 12 de enero.

Este mensaje se da a conocer cuando hoy en Puerto Príncipe se celebran los funerales del Prelado en 
una Misa en la que también participará una delegación de obispos de Estados Unidos, encabezada por el  
Arzobispo de Nueva York, Mons, Timothy Dolan.

En  la  misiva  enviada  a  Mons.  Louis  Kébreau,  Arzobispo  de  Cap-Haïtien  y  Presidente  de  la 
Conferencia  Episcopal  de  Haití,  el  Santo Padre  señala  que "habiendo conocido  con extrema tristeza  el  
terremoto que acaba de golpear duramente la capital del país, os aseguro, así como a todos los fieles de la  
Iglesia que está en Haití, mi más grande proximidad espiritual y mi oración ferviente por todas las personas  
tocadas por esta catástrofe".

El Papa pide a Dios "acoger en la paz de su Reino a todos los que han encontrado la muerte en este  
terremoto, de manera particular a Mons. Serge Miot, Arzobispo de Puerto Príncipe, quien ha compartido la  
suerte de tantos de sus fieles entre los cuales figuran sacerdotes, consagrados y seminaristas".

"En estas horas sombrías –dice Benedicto XVI– invoco a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro para  
que ella sea la Madre de la ternura y que sepa dirigir los corazones para que la solidaridad se priorice en  
medio del aislamiento".

"Saludo la muy rápida movilización de la comunidad internacional,  unánimemente tocada por la  
suerte de los haitianos, así como de toda la Iglesia que, a través de sus instituciones, no dejará de aportar su  
concurso ante la urgencia así como ante la reconstrucción paciente de las zonas devastadas".

Finalmente el Papa expresa su "afecto y consuelo espiritual y de corazón imparto a todos los pastores 
y fieles de la Iglesia en Haití que están bajo prueba una particular Bendición Apostólica".

Volver 

La Santa Sede publicará dos nuevos documentos
Sobre la necesidad de la oración

Agencia ACI
Vaticano, 2 de febrero de 2010

El Cardenal Franc Rodé, Prefecto de la Congregación para los Institutos de Vida Consagrada y las 
Sociedades de Vida Apostólica,  anunció que dentro de poco este  dicasterio  dará  a conocer  dos  nuevos 
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documentos, uno de los cuales estará dedicado a la "absoluta necesidad de la oración" para religiosos y 
consagrados.

En entrevista concedida a Radio Vaticano este 2 de febrero, día en que la Iglesia celebra la Jornada 
por la Vida Consagrada, el Cardenal Rodé señaló que "hoy en un mundo con tanto movimiento como el  
nuestro, la oración se convierte ciertamente en algo más difícil. Debemos poner el acento en la absoluta  
necesidad de la oración en la  vida espiritual de un consagrado y de una consagrada.  Esto queremos 
hacerlo con la realización de un documentos que estamos preparando".

Seguidamente explicó que "el Cardenal Cañizares, Prefecto de la Congregación para el Culto Divino 
y la  Disciplina de los  Sacramentos,  ha  tenido la  idea –que me ha propuesto– de hacer  un documento 
interdicasterial, con una primera parte confiada a nuestro dicasterio y una segunda por el dicasterio para el 
Culto Divino, sobre la formación teológica de los religiosos y religiosas".

Este documento, explica el Cardenal Rodé, "es de gran importancia porque de una parte existe cierta  
‘ignorancia’, una cierta falta de conocimiento y de formación litúrgica en los jóvenes religiosos y religiosas,  
y de otra parte están también las fantasías litúrgicas que no son siempre de buen gusto y no corresponden 
al deseo y la voluntad de la Iglesia y al espíritu mismo de la Liturgia. Aparecen entonces como necesarios  
algunos correctivos".

Al hablar luego sobre el segundo documento, el Prefecto señala que "en estos últimos tiempos hemos 
reflexionado sobre la figura del hermano laico en las congregaciones religiosas de hermanos y en las 
congregaciones mixtas de sacerdotes y hermanos".

"Queremos hacer un documento dedicado específicamente a esta figura del hermano laico, que es  
una figura autónoma, una figura que tiene un sentido en sí misma, que tiene una identidad propia. Un 
hermano laico no es –como se piensa con frecuencia y como la gente cree– alguno que no ha podido o no ha  
querido o no podía por cualquier razón llegar a ser sacerdote. Se trata de una vocación que tiene una lógica 
en sí misma, que tiene una misión particular en la Iglesia: y la historia lo prueba ampliamente", explicó.

Volver 

REFLEXIONES

“Comienzo, junto a mi marido, el camino hacia el diaconado,
tras los pasos de Jesús” 

Sra. Maritxu Ulibarrena
Bilbao, España, 10 de febrero de 2010

ulibarrena@gmail.com

La autora es esposa de Alberto Jáimez, Candidato al diaconado permanente de la Diócesis  
de Bilbao. Ambos participaron del IVº Retiro de Diáconos y Candidatos de las Diócesis del País  
Vasco y Navarra que se realizó del 29 al 31 de enero de 2010, del que se informa en la sección  
Información General de este Informativo.

Hace mucho tiempo que no me preguntaba por mi vida, y mucho menos por mi vida cristiana. Hace 
mucho tiempo que no me preguntaba por  mi  encuentro con Cristo,  y  mucho menos me he preguntado 
últimamente por mi opción adulta de seguirle. Me casé en 2002 con Alberto, y nunca imaginé que aquel 
chico, que conocí en 1995, me iba a traer tantas preguntas. Nunca he sabido lo que era un Diácono, y si me  
hubieran dicho entonces lo que esta palabra iba a significar en mi vida, no me lo hubiera creído. Puede ser  
que haga 20 años que no me preguntaba cómo es mi encuentro con Jesús, o en qué o en quién lo reconozco,  
y mucho menos me había preguntado nunca por mi futuro como cristiana o como esposa de un futuro  
diácono.

¿Cuál es mi sueño, nuestro sueño? Ante todo, mi sueño es un mundo lleno de buenas personas, un 
futuro al encuentro de la esperanza. El IV Retiro del Diaconado del País Vasco y Navarra, que celebramos el  
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fin de semana entre el 29 y 31 de enero de 2010 ha sido mi primer encuentro con el mundo para el que 
Alberto ha sido llamado. Por fin puse cara a unos cuantos nombres, y por fin puse voz y oídos a un montón  
de dudas y de preguntas. He de admitir que no me lo había pasado tan bien en mucho tiempo, como dijo una  
de nosotras, fue un respiro, una bocanada de aire, como abrir la ventana para respirar el aire fresco de una  
noche de verano.

Tras todas las dificultades por las que hemos pasado Alberto y yo, y con la conciencia de que todavía 
quedan muchas cosas por solucionar, el encuentro me permitió el privilegio de ponerme frente a Montse  
Martínez Deschamps, mirarla a los ojos y preguntarme a mí misma por mi presente, por mi cansancio, por  
mi entusiasmo, por mi pequeña familia, por las dificultades que sé que me pondrá la vida y que ya me está  
poniendo. Sentirse al principio de un camino como el de la diaconía de mi marido es como dice él “ser una  
página en blanco”, queda tanto por hacer… quedan tantas cosas que deben ser dichas para que no queden en 
ese limbo de las palabras que por darse por supuestas nunca se dicen…

Pero si hay algo que me ha dado este encuentro es esperanza en el futuro, esperanza en la gran 
familia que forma el mundo de los diáconos. Qué sorpresa me he llevado cuando entendí que en esta pequeña 
Iglesia dentro de la gran Iglesia, sí, hay diáconos, pero también hay unas mujeres que han aceptado que su  
matrimonio sea cosa de tres, que han consentido meter a Cristo en medio de sus vidas, con todo lo que eso  
significa… y por cierto, la familia de los diáconos está llena de niños, de pequeñas mariposas que revolotean  
entre las canciones de unos padres que a veces tienen que compartirlos con los hijos pobres de aquellos que  
son pobres entre los pobres.

Hace mucho tiempo que no me preguntaba por mi vida cristiana, y mucho menos si todavía seguía 
siéndolo. Hace mucho tiempo que me di cuenta de que muchos de los que se creen cristianos no lo son  
realmente.  Ahora sé que no voy simplemente detrás de mi marido,  voy en busca de mi propia  fe,  voy 
rebuscando entre las imágenes que destapa mi marido con sus estudios teológicos, pero sobre todo voy  
buscando con la añoranza de que estas cosas no pasan cuando uno quiere sino cuando menos te lo esperas.  
Todo esto ocurría mientras ponía una pausa en mi rutina, un paréntesis que no por ser simbólico resultó  
menos intenso.

He de admitir que hasta el martes de la semana que comenzaba no fui capaz de volver a la realidad,  
no pude aterrizar, no pude enfrentarme, con los escudos habituales, a la rutina del día a día. Tardé todo un  
lunes en colocarme las máscaras que te impone la sociedad, tardé todo un lunes en pasar la embriaguez de 
felicidad que me había dejado indefensa contra el mundo.

Las sensaciones experimentadas el fin de semana fueron tan vivas que  provocaron en mí la extraña  
sensación de que la vida diaria no era importante, todas mis preocupaciones desaparecieron. Quiero pensar 
que los Apóstoles se sintieron así la primera vez que vieron a Jesús, con la sensación de haber perdido el  
miedo, con la sensación de que merecía la pena seguir a aquel hombre de Nazaret, con la sensación de que 
junto a Jesús lo demás no es tan importante.

He dejado pasar varios días para escribir estas líneas y estoy mucho más tranquila, los problemas 
vuelven a ser  los mismos que antes,  yo soy la misma, aparentemente nada ha cambiado,  pero mientras  
conversaba con mi marido sobre la redacción de esta confesión me he sorprendido a mí misma diciéndole,  
mientras señalaba una pequeña imagen de la Santa Faz de Cristo de la Sábana Santa de Turín que tiene en su  
mesa de estudio, que a “ese” sí merece la pena seguirle. Entonces me di cuenta que quizás he empezado a 
notar a ese tercero que ha entrado en nuestras vidas.

Es muy fácil decir que seguimos a Cristo pero hay que ser conscientes que lo difícil no es decirlo  
sino hacerlo y hacerlo con todas las consecuencias. Aún me encuentro muy lejos de estar a la altura de mis  
nuevas compañeras -esposas de diáconos y de candidatos-, y aún tengo mucho que aprender, aún queda 
mucha página en blanco.

Volver 

Matrimônio e Diaconado Permanente

Diác. José Nunes da Costa
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          El autor e Jornalista y reside em La Arquidiocese da Paraíba (jnunes48@hotmail.com).

Quando a Igreja comemora 40 anos das primeiras ordenações de diáconos casados na Paraíba e no 
Regional  NE  2,  é  oportuno  refletir  sobre  a  unidade  e  o  caminhar  do  Sacramento  do  Matrimônio  e  o 
Sacramento da Ordem - Diaconado Permanente. São os Diáconos Ladislau Nogueira de Lima e José Lira de  
Sousa, ambos da Diocese de Campina Grande, e o Diácono Manoel Xavier de Araújo, da Arquidiocese da 
Paraíba, ordenados respectivamente nos dias 16 de dezembro de 1969 e 11 de janeiro 1970.

Olhando para estes vemos que,  por intermédio dos sacramentos recebidos,  têm contribuído para 
edificar a Igreja, realizando neste percurso um recíproco enriquecimento familiar - “igreja doméstica” - e  
comunidade “eclesial”.

Sempre é salutar uma refl exão sobre o caminhar do esposo e da esposa, no crescimento mútuo de fi  
delidade ao sacramento por ambos recebidos. É possível o casal viver de forma modelar na comunidade,  
sendo ali a presença viva de Cristo Jesus Servidor. A acolhida da mudança para o estado eclesial do esposo é 
feita em concordância da esposa, como vocação ao serviço da Igreja, nunca como uma concorrência. Daí ser  
portadora, para ele, de evocações estimulantes nos momentos de desânimos ou cansaço.

O diaconado permanente é ampliado com a dimensão espiritual do matrimônio, pois a união conjugal 
tem efeito construtivo na realização do ministério diaconal. Com a imposição das mãos do
bispo sobre o diácono, a mulher deste, implicitamente participa do ministério sacramental exercido por ele.  
A esposa do diácono é alicerce que o faz forte, por isso ajuda se manter firme no exercício do ministério para  
o qual foi chamado.

Há pouco mais de um ano ordenado diácono, percebo quanto é importante formar parceria com a  
esposa no caminhar e no serviço inspirado em Cristo Servo para o exercício da diaconia, sem nunca estar em 
oposição aos encargos e deveres da vida matrimonial, familiar e profissional.

O diácono planta a semente da Igreja pré-eucarística na comunidade onde serve e o padre para dá  
visibilidade a presença de Cristo Jesus no pão e no vinho que consagra, e quando administra os sacramentos  
da reconciliação e da unção dos enfermos, aproximando os fi eis do banquete sagrado.

O esposo/diácono responde ao chamado de Deus, como uma extensão da vocação conjugal. Por isso  
a ordenação é um dom concedido ao esposo e com sua esposa se coloca a serviço de Deus na pessoa do  
próximo, o que enriquece a comunhão da família e conseqüentemente, edifica a igreja familiar e comunitária.  
Percebese que o “diácono casado”, vive a dupla sacramentalidade, formando, com a esposa a consolidação  
de uma “Igreja Servidora e Missionária”, ambos dando testemunho do Evangelho de Jesus Cristo, que é  
Caminho, Verdade e Vida.

Há necessidade de aprofundar sobre a presença do diácono na comunidade, junto com o pároco e o 
bispo, construindo um presbitério de salvação e comunhão, juntamente com os fiéis cristãos.

Volver 

Haití: Dios llora en la tierra

Jesús Sanz Montes, ofm
Obispo de Huesca y de Jaca, Arzobispo electo de Oviedo

Huesca, 23 de enero de 2010
Agencia ZENIT

Una vez más nos han saltado las alarmas. De nuevo hemos sido humillado en donde más nos duele:  
los pobres más pobres. No es la mano justiciera de un hada vengativa que se ríe de los opulentos del tener y  
del poder, sino un extraño e indeseado infortunio que se zafa ante un pueblo de por sí precario y mendigo.
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Haití  ha  sido  y  sigue  siendo en  su  interminable  morgue,  un  tremendo  dedo  acusatorio  que  no  
sabemos a quién se dirige ni quién lo enarbola. Pero un dedo que se mete intruso en nuestra llaga más  
vulnerable y nos hace espantarnos ante una tamaña tragedia que nos deja sin hálito, sin palabra, sin nada. Y 
así lo hemos vivido y lo seguimos viviendo. No se trata de la cuestión de cuántos compatriotas hay bajo los 
escombros, o cuántos de los nuestros sean quienes sean éstos. Da casi lo mismo, y aunque no podemos ser  
insensibles a nuestro terruño y más a nuestra sangre, la muerte nos hace a todos iguales y lo único que nos  
sobrecoge es el hecho en sí mismo, sin pasaporte en ristre, sin parentesco, sin credenciales.

No han sido pocos los que se han preguntado de modo sincero por qué, e incluso no han faltado  
quienes se interrogan sobre el quién. Y no se halla respuesta a ninguna de las dos cuestiones por más vueltas  
que le demos: por qué suceden estas cosas que tanto nos duelen, quién sería el responsable al que dirigir  
nuestra protesta.

Y sin embargo, sí que existen esas respuestas por más que sea complejo hallarlas. Por un momento,  
nos damos cuenta de cuántas cosas a diario gozamos, tenemos, intercambiamos, dando por supuesto que todo 
eso debe ser así, dándolo por descontado, perdiendo demasiado a menudo el horizonte del don que significa  
el hecho de vivir, de caminar, de ver y oír, de amar. Acaso, a fuerza de sernos cotidianas todas estas cosas,  
perdemos de vista que suponen un regalo continuo, un don permanente.

En segundo lugar, el hecho de que los medios de comunicación nos acerquen en tiempo real lo que 
está sucediendo a miles de kilómetros, nos permite situarnos dentro de esta aldea global con una conciencia  
de proximidad que no permite que seamos indiferentes. No estamos asistiendo impávidos a una catástrofe  
que no tiene que ver con nosotros, que no nos afecta, sino que sentimos la necesidad no sólo de agradecer lo  
que tenemos como don y regalo, y hacer algo por quienes de pronto todo lo han perdido. Esta solidaridad nos 
hace humanos,  nos saca de nuestros agujeros de seguridad y de nuestras fugas egoístas.  Y nos permite  
adivinar con saludables sobresaltos que la humanidad no empieza ni termina en el patio de mi casa que es  
particular, sino que hay demasiados rincones de este mundo en donde hay gente que sufre, que está falta de 
libertad,  de paz,  de pan, de dignidad, de afecto, de fe. Una tragedia así,  nos hace despertar de nuestras  
dormideras.

Por último, la gran pregunta que tantos se han hecho: ¿y Dios, dónde estaba? Sin duda que no estaba 
jugando al golf, haciendo turismo estirado o distrayéndose podando bonsáis. Dios estaba en las víctimas,  
muriendo con ellas una vez más. Pero también está en la gente que está entregado su tiempo, su dinero, sus  
talentos y saberes para ayudar a sus hermanos: ahí están las manos de Dios repartiendo ternura, ahí sus labios  
diciendo palabras consoladoras, ahí sus silencios cuando es callando como se dicen las mejores cosas, ahí su  
corazón cuando sabe palpitar con el latido de la gente que tiene entraña.

Nos unimos al dolor de ese pueblo hermano, ofrecemos nuestra oración por el eterno descanso de los 
que han  perdido la  vida,  y  nos  brindamos  de  tantos  modos  a  ayudar  a  cuantos  necesitan todo tipo  de  
consuelo, de esperanza, para levantar todo desde las cenizas.

Volver 

¿Está Dios en Haití?

Juan Antonio Estrada
Sevilla, España, 23 de enero de 2010 

www.diariodesevilla.es

Desde la perspectiva científica  el terremoto tiene una doble explicación.  Por un lado, una zona 
sísmica, siempre amenazada por terremotos y maremotos, que se suceden con frecuencia. Por otra, que se ha 
practicado una deforestación masiva del país, que contrasta con la superficie de la República Dominicana, la  
otra parte de la isla.

Además se ha dado una sobreexplotación del suelo, un agotamiento de los recursos naturales, en 
parte por empresas que han sido pan para hoy y hambre para mañana, y una fuerte explosión demográfica  
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bajo  gobiernos  corruptos  y  dictatoriales,  como los  Duvalier,  cuyo heredero  se  gasta  hoy su  fortuna  en 
Francia.

Cuando el terremoto llegó casi todo se vino abajo, incluido el centro histórico y las instalaciones 
estatales. Pero el barrio rico y moderno de Pétion Ville, en Puerto Príncipe, apenas ha sufrido daños. Es 
una isla segura, sólida y bien librada del azote natural.

La conclusión es evidente:  con otra política y gobierno, otra distribución de la riqueza y otro 
tipo de construcciones se hubiera amortiguado mucho la violencia de la naturaleza en el país más pobre 
de América.

Antes que preguntarse por Dios, ¿por qué permite esto?, hay que preguntar al hombre ¿cómo 
consentimos que tantos seres humanos vivan en la miseria, indefensos ante la naturaleza?  La tragedia 
de Haití sigue al tsunami de Indonesia y vendrán muchos más, porque tres cuartas partes de la humanidad  
viven en la pobreza, sin medios para controlar la naturaleza. Tenemos los recursos técnicos y materiales para  
reducir al mínimo estos desastres, pero la distribución internacional de la riqueza los invalida.

¿Y dónde está Dios? Seguimos esperando milagros divinos que cambien el curso de la naturaleza; 
apelamos a la Providencia para que intervenga en las catástrofes naturales; rezamos y pedimos prodigios y 
señales. Y Dios guarda silencio y no actúa como esperamos.  No aprendemos de la historia. No paró la 
cruz en el Gólgota; no intervino para evitar Auschwitz; no es el Dios relojero de Newton , que ajusta el 
reloj natural de vez en cuando; no modifica las leyes de la creación, descubiertas por la ciencia.

El  hombre  y  el  universo  son  obra  de  un  creador  que  respeta  la  libertad  humana  y  el  
dinamismo de  la  naturaleza.  Si  buscamos  al  Dios  milagrero,  siempre  a  la  escucha de los  deseos  del 
hombre, busquémoslo en otra religión, no en la del Dios crucificado. Es inconcebible que los cristianos 
sigamos esperando intervenciones prodigiosas, como en tiempos de Jesús, sin asumir la mayoría de edad del  
hombre y la autonomía del universo, cuyas leyes conocemos mejor y cada vez más.

En cambio, encontraremos a Dios, si lo buscamos identificándose con las víctimas y llamando a 
los  hombres  de buena voluntad a  la  solidaridad y la  justicia;  si  esperamos  que  Dios  nos inquiete,  nos 
provoque y nos llame a colaborar de mil maneras para mitigar el dolor en Haití; si creemos que Dios no es  
neutral y que el contraste entre el gran mundo pobre y la minoría de países ricos clama al cielo.

Hay que ayudar a Dios para que se haga presente en Haití, porque necesita de los hombres para 
que llegue ahí el progreso y la justicia. Los muertos y refugiados de la catástrofe tienen hambre de justicia, la  
de las bienaventuranzas, y Dios necesita testigos suyos para hacerse presente.

Nadie puede hablar en nombre de las víctimas sin experimentar sus sufrimientos ni padecer su forma 
de vida, sólo hacernos presentes a ellos. El protagonismo corresponde al ser humano: Dios es autor de la  
historia,  en  cuanto  inspira,  motiva  y  envía  para  la  solidaridad  y  la  justicia.  El  Dios  cristiano  no  es  la  
divinidad griega que siente celos del hombre y castiga a Prometeo, sino el que se enorgullece de la capacidad  
para generar vida con la ciencia y el progreso, sólo exigiendo que los recursos naturales se pongan al servicio  
de todos.

Hay que actuar como "si  Dios no existiera" y todo dependiera de nosotros ,  universalizar la 
solidaridad y cambiar las estructuras internacionales que condenan a pueblos enteros a la miseria. Desde ahí  
podemos esperarlo todo de Dios y pedirle que fortalezca, inspire y motive a los que luchan por un mundo 
más justo y solidario.

Dentro de pocos meses Haití será un mero recuerdo, excepto para los que siguen allí, y los habremos  
olvidado, como a Indonesia o las hambrunas del África subsahariana. La gran tragedia del siglo XXI es la 
de una humanidad que tiene recursos para acabar con el hambre y mitigar las catástrofes naturales, pero 
prefiere emplearlos en armamento,  para defenderse de los pobres; en policías,  para evitar  que lleguen a  
nuestras islas de riqueza y en los despilfarros consumistas de una minoría de países.
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Del mal de Haití somos todos responsables y la solidaridad no puede quedarse en el acontecimiento  
puntual, aunque sea necesaria, sino que exige otra forma de vida.

Volver 

O crucifixo do Haití

Pe. Francisco Agamenilton Damascena
Vice-reitor do Seminário Diocesano São José do Uruaçu – GO

Uruaçu, Brasil, 19 de enero de 2010
http://diocesedeuruacu.com.br/blogseminariomaiorsaojoseuruacu

Acabo de ver  a  imagem do Crucifixo da Igreja Sacre Coeur du Tugeau,  no Haiti,  exibida pelo 
Fantástico, programa da Rede Globo. O templo sagrado desabou e restou aquele Crucifixo, quase intacto,  
grande, erguido, exposto aos olhares que banham de lágrimas as noites haitianas. As pessoas param em 
frente a ele, choram e rezam.

Esta  imagem provoca  o  ser  pensante.  Por  que  foi  assim?  Por  que  aquele  Crucifixo  resistiu  ao 
equivalente a 30 bombas nucleares como a de Hiroshima? E Cristo ficou ali. Parece ser aquela Sexta-Feira 
Santa, em Jerusalém, no alto do Calvário.

Pus-me a pensar e contemplar a chocante cena. Abri  as Sagradas Escrituras e pus-me a ouvir  o  
Senhor. O Filho do Homem permaneceu naquele lugar, representado pela imagem, para dizer aos sofredores 
haitianos que eles não estão sozinhos. Jesus Cristo está crucificado com eles e eles com Cristo. “Suas dores  
são minhas dores; suas lágrimas são minhas lágrimas; seu sangue é o meu sangue. Estou na cruz despido,  
como vocês que agora se encontram despidos de tantos bens.” Como disse o Profeta Isaías: “a verdade é que  
ele tomava sobre si nossas enfermidades e sofria, ele mesmo, nossas dores” (Is 53,4).

Os braços do Filho de Deus permaneceram abertos em Porto Príncipe para acolher o clamor de  
homens e mulheres transpassados pela lança da destruição, da fome, da sede, da perda de esperanças. O lado 
aberto do Cordeiro de Deus ficou ali, às margens da rua destruída, para dar descanso e consolo aos que ainda  
gritam por  socorro debaixo dos escombros de uma cidade cujo concreto tombou sobre  vidas  cheias  de  
sonhos. “Vinde a mim todos vós que estais cansados e fatigados sob o peso dos vossos fardos e eu vos darei  
descanso” (Mt 11,28). O Crucificado resistiu às forças cósmicas para dar refúgio e abrigo aos que vagueiam 
pelas ruas sem destino.

O Crucifixo do Haiti foi mais forte que o terremoto para manter viva na mente e coração dos que por  
aquela rua passarem a boa notícia: “prova de amor maior não há, que doar a vida pelo irmão” (Jo 15,13). Ali  
ficou uma imagem sagrada feita de matéria, porém, ao seu lado, ficaram os corpos de homens e mulheres,  
que viveram até o fim o Mandamento Novo. Eles foram imagens vivas do Bom Pastor que dá a vida por suas  
ovelhas. Trata-se da Dra. Zilda Arns e quinze sacerdotes presentes naquela igreja no momento da tragédia.  
Eles estavam juntos porque queriam amar intensamente as crianças daquela nação que esperavam por vida e  
vida em abundância.

O Crucifixo do Haiti permanece erguido e o Espírito de Deus fala aos corações das pessoas de bem  
que salvam aquela sofrida gente. “Pois eu estava com fome e me destes de comer; eu estava com sede e me  
destes de beber; eu era estrangeiro e me recebestes em casa; eu estava nu e me vestistes; eu estava doente e  
cuidastes de mim...; Todas as vezes que fizestes isso a um dos menores de meus irmãos, foi a mim que o  
fizestes!” (Mt 25, 35-36.40).

O Crucificado ressuscitou e enviou do Pai o Espírito Santo renovando todas as coisas. Ele ficou  
naquela destruída rua para dizer: “Coragem, eu venci o mundo” (Jo 16,33). Em meio ao caos da maior  
tragédia enfrentada pela ONU, há esperança, a luz dissipa as trevas em cada pessoa resgatada com vida, e em  
cada criança amparada. E o brilho volta a resplandecer nos olhos que agora choram os mortos. É a força  
criativa e reconstrutora do Amor estampada no Crucificado do Haiti.

Volver 
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El Bautismo, origen de la solidaridad

Diaconio, Boletín mensual del Diaconado Permanente – Arquidiócesis de Medellín, Colombia
Nº  67  -  febrero de 2010 – Año VII

El pasado 10 de enero, el Papa Benedicto XVI, con motivo de la Fiesta del Bautismo del Señor, 
explicó que del bautismo se deriva también un nuevo modelo de sociedad: la de los hermanos. Añadió el  
Papa que “Como cristianos, gracias al Espíritu Santo, recibido en el bautismo, se nos ha dado el don y el  
compromiso  de vivir como hijos de Dios y como hermanos, para ser como “levadura” de una humanidad  
nueva, solidaria y llena de paz y esperanza”. Este concepto del Papa nos llama a darle un sentido práctico a 
nuestro compromiso bautismal, por el cual, unidos a la persona de Cristo, nos invita a ser solidarios con los  
hermanos necesitados.

En estos días estamos viviendo la tragedia de Haití. Es tanta la cantidad de información que se nos  
presenta por la televisión, la radio y la prensa, que es casi imposible sustraernos a sufrir y a colaborar, de  
alguna forma, con estos hermanos nuestros que han sufrido este fenómeno de la naturaleza y es muy valioso  
que podamos identificar que esta adhesión nuestra tiene algo que ver con nuestra condición de bautizados.

También hay tragedias y necesidades en otras partes del mundo, e incluso muy cerca de nosotros.  
Con  frecuencia  tenemos  familiares  nuestros,  o  vecinos,  o  compañeros  de  trabajo,  o  compañeros  del 
diaconado, que padecen necesidades y no siempre somos solidarios en la medida que realmente podemos. 

Al  comenzar  este  año,  sería  interesante  que,  como  diáconos,  tuviéramos  en  cuenta  este 
planteamiento, del Papa. Actuando en consecuencia, como cristianos solidarios, nuestro ministerio, que se  
inicia y continúa, teniendo como base nuestro compromiso de bautizados, adquiriría un nuevo matiz. 

Volver 

il diaconato in Italia
Periodico bimestrale di  animazione per le chiese locali  fondato da don Alberto Altana. Proprietà  

letteraria della Comunità del diaconato in Italia. Direzione - Redazione – Amministrazione: Viale Timavo n. 
93 - 42100 Reggio Emilia, tel. e fax 0522/406888.

È l’unica Revista pubblicata in Italia rivolta a tutti  coloro che intendono riflettere sull’identità del  
ministero diaconale. Verranno pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che approfondiranno il tema su  
Diaconato e ministero della Parola, in vista del Sinodo su La Parola di Dio nella vita e nella missione della  
Chiesa.

La  modesta  lievitazione  del  costo  dell’abbonamento  è  dovuto  al  fatto  che  abbiamo  deciso  di  
aumentare il numero delle pagine dando più spazio ai contributi dalle diocesi in riferimento al tema trattato  
dedicando un’apposita rubrica. Verranno pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che approfondiranno il  
tema Diaconato e diaconia: la sfida educativa, tenendo conto anche del progetto che la CEI proporrà alla  
Chiesa italiana per il prossimo decennio.

Abbonamento per il 2010

Italia: annuale (6 fascicoli) € 33,00
una copia (anche arretrata) € 7,00
numero doppio € EE 13,00

Estero: annuale (6 fascicoli) € 40,99
una copia (anche arretrata) € 8,50
numero doppio € 14,00

Abbonamento+iscrizione Associazione
Comunità del diaconato 2009

€ 40,99 (30,99 + 10,00)
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c/c postale 14284426
e.mail: diaconatoinitalia@libero.it   http://www.comunitadiaconato.it

Temi monografici per l’anno 2010

n. 160 Gennaio/Febbraio: Quale spiritualità per la vita e il ministero dei diaconi
n. 161 Marzo/Aprile: I diaconi: pregare in casa, pregare in chiesa

n. 162 Maggio/Giugno: Educare alla diaconia: chi forma i formatori?
n. 163 Luglio/Agosto: Servire nel sociale e nel politico: una diaconia per l’uomo
n. 164/165 Settembre/Dicembre: 40 anni al servizio dei diaconi e della diaconia

Volver 

TESTIMONIOS

Jornada en homenaje a Don Alberto Altana

Lic. Montserrat Martínez Deschamps
Referente Diocesana del CIDAL en Barcelona, España

Reggio Emilia, Italia, 16 de enero de 2010

El  sábado  16  de  enero  tuvo  lugar  en  Reggio  Emilia  una  Jornada  de  recuerdo  y  homenaje  del  
presbítero Don Alberto Altana (1921-1999), en el décimo aniversario de su muerte. La vida de Don Alberto  
estuvo totalmente consagrada al  servicio de la Iglesia,  en especial  de los más pobres.  Sus palabras “La 
contemplación de Jesús siervo, casto, pobre y obediente,  genera en nosotros amor y deseo de imitación”,  
marcan su vida y su ministerio: de una parte, Don Alberto realizó una gran labor en  el Instituto Secular  
“Siervos de la Iglesia”, fundado por Don Dino Torregiani; por otra, trabajó mucho por la promoción del 
diaconado en Italia, fundó la asociación “Comunidad del diaconado en Italia”, y colaboró varios años con el  
Centro Internacional del Diaconado. 

Mi esposo, el diácono Aurelio Ortín, de Barcelona, ordenado el año 1981, tuvo ocasión de conocerle 
y colaborar con él en distintas ocasiones. La “Comunidad del diaconado en Italia” invitó a Aurelio para  
participar en esta Jornada de recuerdo del estimado Don Alberto Altana, y dar su testimonio. Él no pudo 
estar presente, pero pude asistir yo y transmitir su mensaje.

Conocimos a Don Alberto a principios de los años ochenta, en uno de los Encuentros nacionales de  
diáconos italianos que se celebraron en Assisi  y al  que tuve la oportunidad de asistir  junto a mis hijos  
pequeños y a mi esposo.  La acogida y la afabilidad de Don Alberto, de Lorenzo Tagliaferri y de cuantos 
diáconos  y  esposas  conocimos  aquellos  días  nos  ayudaron  a  entender  y  vivir  la  dimensión  eclesial 
supradiocesana y supranacional del ministerio diaconal.

Pocos años después, a mediados del mes de noviembre de 1983, Don Alberto vino a Barcelona,  
invitado por el arzobispo, el cardenal Narcís Jubany, que había sido el gran impulsor de la implantación del  
diaconado renovado, no sólo en la archidiócesis de Barcelona sino en el conjunto de las diócesis españolas.  
El día 15 a mediodía, Don Alberto tuvo un primer contacto con el cardenal, por la tarde habló al Consejo de 
gobierno de la diócesis y al atardecer se reunió con los nueve diáconos permanentes que entonces había en 
Barcelona.  A continuación,  con algunos de ellos y sus esposas, entre las que yo misma me encontraba,  
tuvimos una cena de fraternidad. En la mañana del día siguiente pronunció una conferencia en la Facultad de 
Teología de Catalunya y por la tarde se reunió con los miembros de la Comisión diocesana para el diaconado  
permanente.  El  día  17,  finalmente,  visitó  el  monasterio  de  Santa  María  de  Montserrat,  la  patrona  de  
Catalunya,  y tuvo un encuentro con los candidatos al diaconado,  con la asistencia también del  cardenal  
arzobispo. Ese mismo día, el último de su estancia en Barcelona, el periódico “La Vanguardia” publicó una  
crónica de su estancia y una entrevista con él.

En  esos  días  en  Barcelona,  Don  Alberto,  en  sus  conferencias  y  en  los  diversos  contactos  que  
mantuvo, expuso las líneas básicas de la teología del ministerio diaconal y de la práctica pastoral que en  
aquel momento se realizaba en Italia para promoverlo, instaurarlo y consolidarlo. Don Alberto afirmó que el  
presbiterado y el  diaconado son los  dos  brazos del  obispo y que,  sin el  diaconado,  el  primer brazo,  el  
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presbiteral, sufre una hipertrofia perjudicial para el Pueblo de Dios. Insistió en que los diáconos han de ser  
signos y sacramento del Cristo Señor que se ha querido hacer Servidor de todos y que han de recordar 
constantemente a los fieles en general y también a los otros ministros ordenados, obispos y presbíteros, la  
vocación al servicio humilde que es propio de todos los cristianos. Y habló también de la importancia que 
puede tener el trabajo de los diáconos, insertos plenamente en el mundo, para hacer nacer la Iglesia allí  
donde todavía  no está  implantada:  en las  barriadas  nuevas,  en los  sectores  descristianizados de nuestra  
sociedad, etc. 

Años después, el verano de 1988, en un nuevo viaje a Italia con la familia, pudimos visitar a Don 
Alberto en su casa de Reggio Emilia. Nos acogió con afecto y pudimos ver la sencillez con que vivía y cómo 
acogía a tantos hermanos necesitados; pudimos entender mejor la vocación cristiana y sacerdotal de Don 
Alberto y cómo, a partir de ella, él entendía seguramente de forma más profunda la gracia que el Espíritu de 
Dios había hecho a su Iglesia con la renovación del ministerio diaconal, para mostrar que en el servicio  
humilde a Dios y a los hermanos está la clave para entender el amor misericordioso y salvífico del mismo  
Dios.

Para mí, como esposa de diácono, la figura de Don Alberto es especialmente importante: siendo  
Aurelio todavía candidato, Don Alberto me hizo comprender que la vocación de mi esposo era una opción de 
vida de ambos y que esta vida compartida futura teníamos que ponerla al servicio de los demás, en especial  
de los más necesitados.

Recordamos  algunas de las enseñanzas de Don Alberto, que siguen iluminando nuestro camino de  
servicio y nuestra esperanza:

- “La Iglesia cumple con mayor eficacia su misión de salvación, en la medida en que se realiza como  
amor y, por tanto, como “comunión-servicio-testimonio”.

- “La gracia del diaconado se ha de considerar como una energía espiritual  estrechamente unida al  
camino de la  renovación eclesial,  sobre todo por lo que se  refiere  a la  diaconía,  es  decir,  a  la 
vocación de toda la Iglesia al servicio.”

- “La diaconía es la actitud espiritual, conforme a la de Cristo, que se ha de hacer presente, no en uno 
solo sino en todos los ámbitos de ejercicio del ministerio: el ámbito del anuncio de la  Palabra, el 
ámbito de la Liturgia y el ámbito de las obras de caridad.”

- “El diácono participa del ministerio del obispo, subrayando la representación de Cristo como Siervo 
y, por eso, él es llamado sobre todo a ser consagrado al servicio y a animar el espíritu de servicio en 
toda la Iglesia: en todos los cristianos y en todos los ministerios, incluidos el de los obispos y el de  
los presbíteros.”

- “Así, en una Iglesia donde todos son llamados a ser servidores, los diáconos son como un  signo 
sacramental del servicio de Cristo y de la vocación de todos los cristianos a configurarse a Él.” 

- “Desde el momento en que el servicio cristiano implica compartir, una elección preferencial por los 
más pobres se traduce en una elección de pobreza efectiva, ya sea como personas, ya sea sobre todo  
como Iglesia.” 

- “La presencia de los diáconos y de sus familias puede ayudar también a los presbíteros a salir del  
aislamiento y a favorecer su inserción en la comunión.”

- “Los mismos diáconos se dan cuenta que, después de la ordenación, su vida ha cambiado totalmente. 
Su servicio ya no es un voluntariado facultativo y revocable, sino una consagración que implica la 
plena donación de la propia vida y, por tanto, la hace fecunda en particulares gracias del Espíritu  
Santo.”
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Nuestro testimonio de Don Alberto acaba agradeciéndole su labor en la promoción del diaconado y  
su contribución a la fundación y consolidación de la “Comunidad del diaconado en Italia”, donde fieles de  
toda condición, presbíteros y diáconos, esposas de diáconos, hombres y mujeres, trabajan en el esfuerzo 
común de profundizar en el significado del diaconado y de la diaconía en la vida eclesial, para que toda ella  
sea cada día, en medio de nuestra sociedad, mejor testimonio del Señor Jesús, que no vino a ser servido, sino 
a servir. Demos gracias a Dios por todo ello.

Creemos que Don Alberto está  presente entre nosotros, no sólo porque hacemos memoria de él sino 
porque su espíritu nos acompaña y nos ayuda a discernir cuál ha de ser hoy nuestra respuesta en el servicio  
siempre fiel a la Iglesia.

Volver 

Haití, una situación catastrófica
Testimonio del director de la ONG Fidesco

Agencia ZENIT
París, Francia, 9 de febrero de 2010

"Catastrófico", "apocalíptico": los calificativos no faltan por desgracia para describir la  
situación de Haití, más de tres semanas después del terremoto que destruyó el país.

A la vuelta de una primera misión de expertos, Jean Robin, director de la ONG católica  
Fidesco presente desde hace doce años sobre el terreno, ofrece a ZENIT su testimonio.

- Usted viene de pasar una semana en Haití para evaluar las necesidades y las estructuras que hay que 
restablecer, ¿qué ha constatado?

Jean Robin: La situación del país es catastrófica. Puerto Príncipe está devastado. Todo está en ruinas, como 
si la ciudad hubiera sido bombardeada.

Las réplicas continúan, casi a diario. Ya nadie entra en las casas, todo el mundo duerme fuera. La 
mayor parte de los haitianos han perdido su trabajo, su casa.

Miles de cadáveres se encuentran todavía bajo los escombros. El paisaje es apocalíptico.

- ¿Cómo viven los haitianos esta prueba? 

Jean Robin: Cientos de miles de haitianos han dejado Puerto Príncipe par ir a las zonas rurales. Muchos  
tenían un pasaporte o un visado americano y han partido a los Estados Unidos.

En general,  la  población está asombrada.  La vida continúa,  los pequeños comercios  retoman su 
actividad. Se trata de un pueblo cristiano que no es derrotista.

Es verdad que algunos se interrogan así: "Dios nos está castigando, ¿qué quiere decirnos?".

Pero la mayoría de los haitianos saben que un seísmo es una catástrofe natural. Son valientes, se les 
ve rezar en la calle. Los haitianos luchan, quieren reconstruir su país.

- ¿Cuál es la acción de la Iglesia sobre el terreno?

Jean Robin: La Iglesia -que también ha sufrido duramente en el seísmo- es uno de los actores principales de 
la acción sobre el terreno.

Caritas  internacional  está  presente  en  todas  partes.  Sigue  siendo  un  elemento  esencial  en  la 
reconstrucción del país.
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- ¿Cuáles son las misiones que Fidesco tiene confiadas desde hace muchos años a los Voluntarios de 
Solidaridad Internacional (VSI)?

Jean Robin: Antes del seísmo, teníamos en el lugar una pareja y tres niños, y dos chicas jóvenes célibes que 
trabajaban en misiones educativas y en un orfanato con los niños más desfavorecidos.

Todos nuestros voluntarios están sanos y salvos, les hemos repatriado. Una de ellas ha resultado  
herida, pasó 17 horas bajo los escombros. En estos momentos está en buenas manos, en un hospital francés.

Respecto a nuestras misiones, ahora están inservibles. Todo está por reconstruir.

- ¿No es un poco pronto para hablar de reconstrucción?

Jean Robin: Por el momento, estamos en una urgencia. Las personas carecen de alimento, de agua y de  
tiendas de campaña. Hemos abierto un pequeño campamento, de 150 personas, que pensamos ampliar.

Los agentes humanitarios están situándose. En su conjunto, las ONG están haciendo lo que pueden, 
lo cual no es algo evidente.

- ¿Ha constatado una buena coordinación humanitaria?

Jean  Robin: Las  reacciones  son  múltiples.  Algunas  se  quejan  de  que  las  toneladas  de  materiales,  de 
provisiones, son almacenadas en los almacenes y no llegan a la población.

En efecto, algunas zonas no han visto ni un solo camión de ayuda ni de urgencia humanitaria. La  
mayor parte de los campamentos son campamentos de improvisación, de suerte.

La coordinación está lejos de ser perfecta pero también está lejos de ser fácil. Me resulta difícil,  
pues, hacer un juicio.

- A día de hoy, ¿cuáles son sus proyectos para Fidesco?

Jean  Robin: Queremos  ayudar  a  que  nuestros  proyectos  sigan  adelante  pero  también  lanzar  nuevos  
proyectos.

Fidesco no es sólo una ONG que envía voluntarios a demanda de las Iglesias locales; también crea  
proyectos.

Queremos  proponer  unos  proyectos  de  reconstrucción  y  de  desarrollo  duradero  a  largo  plazo:  
escuelas, acción social, reinserción profesional, orfanatos.

Estamos en vías de evaluarlo con nuestros socios haitianos con los que hemos trabajado toda esta  
semana.

Y por eso necesitamos donaciones: las necesidades son enormes. Vamos a tener que reconstruir de  
manera diferente. Es una urgencia.

Volver
Si desea comentar esta o cualquier otra nota
publicada en este Informativo, escríbanos a

cidal@diaconadopermanente.clero.org

RECURSOS PASTORALES
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Fue creada una página para relanzar el Concilio Vaticano II
En ella participan importantes teólogos, cardenales y obispos

Agencia ZENIT
Milán, Italia, 26 de enero de 2010

Con el propósito de relanzar el Concilio Vaticano II, la Fundación Ambrosianeum ha impulsado un 
portal de internet, presentado hoy en Milán. 

El nuevo portal (www.vivailconcilio.it) pretende conservar la memoria y contenidos y dar a conocer 
a los jóvenes este acontecimiento que encaminó a la Iglesia Católica hacia el tercer milenio. 

Este proyecto ha implicado a importantes teólogos, cardenales y obispos. El Comité promotor está  
formado, entre otros, por el cardenal Carlo Maria Martini,que fue arzobispo de Milán; el cardenal Roberto 
Tucci, ex organizador de los viajes papales por el mundo; y el prelado Luigi Bettazi, que participó junto a los 
otros en el Concilio Vaticano II. 

Entre  los  promotores  están  también  teólogos  como  Piero  Coda,  presidente  de  la  Asociación 
Teológica Italiana. 

Han expresado su apoyo a la iniciativa los cardenales Roger Etchegaray, Silvano Piovanelli, Achille  
Silvestrini y Dionigi Tettamanzi, así como una veintena de obispos, entre ellos el reconocido teólogo Bruno  
Forte, y monseñor Loris Capovilla, que fuera secretario del papa Juan XXIII.

En el portal --presentado en el día en el que hace 51 años el papa Juan XXIII anunció la convocatoria  
del  Concilio-  se  podrán  consultar  todas  las  intervenciones  magistrales,  las  lecturas  teológicas  y  otras  
iniciativas y documentos relacionadas con el evento. 

También se pueden ver fotos, imágenes y otros formatos multimedia sobre el Concilio, todo con el  
objetivo, según sus promotores, de que las personas lo entiendan y comprendan. 

El portal explica en su página inicial su razón de ser: “‘Viva el Concilio’ es sobre todo expresión de  
agradecimiento porque a lo largo de los siglos de su historia a la Iglesia no le ha faltado nunca la asistencia  
del Espíritu Santo. En el caso del Concilio Vaticano II, una vez más, el Espíritu de Dios no ha ahorrado sus  
dones, derramándonos en el seno ‘una medida buena, apretada, rellena y rebosante’ (Lc 6,38b). Deo gratias”. 

“‘Viva el Concilio’, además de ser una bendición, es una promesa: sólo con la condición de renovar  
la fidelidad y la verdad de aquél evento espiritual será posible para la Iglesia Católica diponer de los dones 
recibidos y tener viva su memoria. De modo tenaz, Pablo VI recordó el deber eclesial de la ‘fidelidad al  
Concilio’,  porque tratándose de un evento que reclama la  responsabilidad apostólica,  primero ‘debemos 
comprenderlo’, luego ‘debemos seguirlo’”. 

“‘Viva el Concilio’ es una tarea que se funda en la memoria, empeña el presente y abre a la profecía.  
Hay que ‘recordar que el Concilio surgió del gran corazón del papa Juan XXIII […] Todos nosotros somos 
en verdad deudores de este extraordinario evento eclesial’ (Benedicto XVI). Por esto, la lección del último 
Concilio debe ser acogida como ‘la gran gracia de la que la Iglesia se ha beneficiado en el siglo XX: en él se  
nos ha ofrecido una brújula segura para orientarnos en el camino del siglo que se abre’ (Juan Pablo II)”. 

“‘Viva  el  Concilio’  quiere  ser,  por  último,  un  sitio  web  en  el  que  se  encontrarán:  fuentes,  
intervenciones  magisteriales,  ensayos  teológicos;  iniciativas  (textos,  videos,  congresos  y  publicaciones)  
útiles para urgir al pueblo de Dios a leer e interpretar ‘en el cono de luz del Concilio’ (Pablo VI) la acción y 
el testimonio eclesial en el hoy de la historia”. 

El comité promotor de “Viva el Concilio” está integrado por: Giacomo Canobbio (Brescia); Piero 
Coda (Loppiano); Severino Dianich (Pisa); Massimo Nardello (Modena); Gilles Routhier (Québec); Marco 
Vergottini (Milán, coordinador); cardenal Carlo Maria Martini; cardenal Roberto Tucci; y monseñor Luigi  
Bettazzi. 
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Investigación científica internacional sobre sacerdotes e internet

Agencia AICA
Roma, Italia, 14 de enero de 2010

¿Cuál  es  el  uso  que  los  sacerdotes  hacen  de  internet?  A  esta  pregunta  trata  de  responder  la 
investigación científica internacional “PICTURE” lanzada con motivo del Año Sacerdotal. La Congregación 
vaticana para el Clero apoya este proyecto, que será útil no solo para comprender mejor la actitud de los  
sacerdotes respecto a este nuevo medio, sino también para proyectar una más eficaz comunicación “online” 
de la Iglesia.

La investigación PICTURE (acrónimo de “Priests’ ICT Use in their Religious Experience”, es decir,  
uso que hacen los sacerdotes de las Tecnologias de Información y Comunicación) es conducida por el “New 
Media in Education Lab” de la Università della Svizzera italiana (Lugano, Suiza) en colaboración con la  
Facultad de Comunicación Institucional de la Universidad Pontificia de la Santa Cruz, de Roma.

Todos los sacerdotes del mundo están invitados a contribuir a esta investigación compilando un 
cuestionario disponible en seis lenguas (francés, inglés, italiano, portugués, español y alemán) en la siguiente 
dirección “online: http://www.pictureproject.info/?page_id=278

Según Daniel  Arasa,  profesor  de Comunicación  Digital  de  la  Facultad de Comunicación  Social 
Institucional de la Pontificia Universidad de la Santa Cruz, este estudio “es una contribución original de la  
investigación  universitaria  al  Año  Sacerdotal  promovido  por  Benedicto  XVI”.  Los  resultados  de  la  
investigación  serán  públicados  antes  del  fin  del  Año  Sacerdotal  (junio  de  2010)  en  el  sitio  web: 
http://www.pictureproject.info

Para mayor información escribir a la dirección electrónica de Daniel Arasa: arasa@pusc.it , o a la de 
Lorenzo Cantoni, Lorenzo.cantoni@usi.ch

Volver 

EDICIONES DE ESTE INFORMATIVO

EDICIONES ANTERIORES

1, 2007 08 15
2, 2007 08 29
3, 2007 09 12
4, 2007 09 26
5, 2007 10 10
6, 2007 10 24
7, 2007 11 07
8, 2007 11 21
9, 2007 12 05
10, 2007 12 19
11, 2008 01 02
12, 2008 01 16

13, 2008 01 30
14, 2008 02 13
15, 2008 02 27
16, 2008 03 12
17, 2008 03 26
18, 2008 04 09
19, 2008 04 23
20, 2008 05 07
21, 2008 05 21
22, 2008 06 04
23, 2008 06 18
24, 2008 07 02

25, 2008 07 16
26, 2008 07 30
27, 2008 08 13
28, 2008 08 27
29, 2008 09 10
30, 2008 09 24
31, 2008 10 08
32, 2008 10 22
33, 2008 11 05
34, 2008 11 19
35, 2008 12 03
36, 2008 12 17

37, 2008 12 31
38, 2009 01 14
39, 2009 01 28
40, 2009 02 18
41, 2009 03 04
42, 2009 03 18
43, 2009 04 29
44, 2009 05 13
45, 2009 05 27
46, 2009 06 10
47, 2009 06 24
48, 2009 07 15

49, 2009 08 05
50, 2009 08 19
51, 2009 09 09
52, 2009 09 23
53, 2009 10 14
54, 2009 10 28
55, 2009 11 18
56, 2009 12 09
57, 2009 12 30
58, 2010 01 20 

PRÓXIMA EDICIÓN

60, 2010 03 03
Volver

MENSAJES/COMENTARIOS

Por países y diócesis
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CIDAL

Nos alegramos de presentar al Diác. Pablo Espinola Ruiz como Referente Nacional del CIDAL en 
Paraguay.  Pablo  es  el  Secretario  Ejecutivo  de  la  Coordinación  Nacional  Diaconado  Permanente de  la 
Conferencia Episcopal Paraguaya. Con él suman 25 los países que cuentan con Referentes Nacionales de 
nuestro Centro. Damos, además, la bienvenida a los numerosos lectores que se han suscripto este mes.

Colombia

Medellín. Muchas gracias por la edición 58 del Informativo. Dios los bendiga. + Alberto Giraldo, 
Arzobispo.

Barquisimeto. Queridos hermanos en el Diaconado. Nos gustaría conocer qué posibilidades hay de 
dictar talleres, diplomados, cursos y otras actividades de interés académico a distancia, ya que se hace un 
poco difícil asistir a los ya programados por motivos de trabajo. Espero se estudie la propuesta para poder 
disfrutar de las valiosas actividades ofrecidas. Diác. Carlos Páez.

Ecuador

Loja. Amados hermanos del "CIDAL", gracias por remitir el Informativo. Soy el Diácono Referente 
Diocesano en Loja y me uno gustoso al trabajo de ustedes. Los saludo afectísimo en Cristo y María. Diác.  
Oswaldo Luna Delgado.

España

Orihuela-Alicante, Os agradezco que mandéis el informativo, porque me es útil, al igual que a mis 
compañeros, en la formación preparatoria al Diaconado Permanente.  Gracias en este día de San Vicente 
Mártir,  diácono  zaragozano  y  patrón  de  Valencia,  que  es  de  alguna  forma  el  patrón  de  los  diáconos  
permanentes  de  la  Diócesis de  Orihuela-Alicante.  Un  saludo  y  una  oración.  José  Antonio  Garrido Bas, 
Candidato al diaconado permanente.

Volver 

INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL

Qué es el CIDAL
 

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene 
por objetivo:

• acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de 
los países que lo conforman;

• ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la 
divulgación de aquellos recursos que se consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines 
informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones;

• Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAL que figuran más abajo.

• El CIDAL goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias 
en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de 
Guadalupe. 

Volver

¿Qué es el CID? 
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El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el 
Obispo de Freiburgo en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de 
Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho 
Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana 
(http://idz.drs.de).

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID 
desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera 
invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el 
CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM).

Volver

Quiénes dirigimos el CIDAL

La directiva del CID, al crear el CIDAL el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha 
a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del 
CELAM hasta el año 2010:

Por los Países de Centro América y el Caribe:

o Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com) 

Por los Países Bolivarianos:

o Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com) 

Por los Países del Cono Sur Latinoamericano:
 
o Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br) 
o Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar)

Volver

Para contactarse con nosotros

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de 
las direcciones arriba mencionadas, o bien a:

o Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org 
o Vía postal: Secretaría del CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina.

Referentes Nacionales del CIDAL

Alemania Diác. Esteban Rojas e.rojas@gmx.de 
Antillas Diác. Michael James mikejames@aecrc.org
Argentina Diác. José Espinós espinosjose@hotmail.com 
Bolivia Diác. José Iglesias josewalter75@latinmail.com 
Brasil Diác. José Durán y Durán jduranduran@oi.com.br 
Canadá y EEUU Diác. Norberto Cambre ncambre@archtoronto.org 
Chile Diác. Miguel Angel Herrera Parra miguelangel.herreraparra@gmail.com 
Colombia Diác. César Elpidio Restrepo Correa ceresco67@yahoo.com.mx 
Costa Rica Diác. Federico Cruz Cruz fedecruz_99@yahoo.com 
Cuba Diác. Miguel Angel Ortiz Corrales diaconomigue12@arzcamaguey.co.cu 
Ecuador Diác. Víctor Loaiza Castro vloaiza@gye.satnet.net 
España Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com 
Francia Diác. Yves Brisciano yves.brisciano@wanadoo.fr
Guatemala Diác. Mauro Albino albino@donottorino.org
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Holanda Diác. Rob Mascini rmascini@kpnplanet.nl
Italia Diác. Enzo Petrolino epetrolino@libero.it
México Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero carlosjdelac@mexis.com
Panamá Diác. Víctor Berrío Anderson vberrioa@yahoo.com
Paraguay Diác. Pablo Espinola Ruiz pabloespruiz@yahoo.com.ar 
Puerto Rico Diác. José Antonio Nevárez Cruz joseanevarez@yahoo.com
República Checa Diác. Jirí Palacký palackyj@upcmail.cz
República Dominicana Diác. Rafael Tejera diaconosdominicanos@gmail.com 
Sudáfrica Diác. Gregory Garnie greggarnie@gmail.com
Uruguay Diác. Milton Iglesias Fascetto miltoniglesiasf@gmail.com 
Venezuela Diác. Dr. Ludwig Schmidt lschmidt01@gmail.com 

Referentes Diocesanos del CIDAL

En Argentina

- Arquidiócesis de Corrientes Diác. Oscar Adolfo Vallejos ovallejos@invico.gov.ar
- Diócesis de Concepción Diác. José Frontini diacfrontini@yahoo.com.ar 
- Diócesis de Cruz del Eje Diác. Angel Lasala angellasala2002@yahoo.com.ar
- Diócesis de Morón Diác. Enrique Fraga García enriquefraga@yahoo.com
- Diócesis de San Martín Diác. Norberto Oscar Castaño norocas.sanmartin@gmail.com
- Diócesis de Río Cuarto Diác. Osmar Antonio Núñez osmarnu27@hotmail.com

En Ecuador

- Diócesis de Ambato Diác. Jorge Grijalva Grijalva Salazar jgrijalvasalazar@hotmail.com
- Diócesis de Cuenca Diác. Roberto Senese Rosingana robertosenese@hotmail.com
- Diócesis de Loja Diác. Lic. Oswaldo Luna oswaluna_1975@yahoo.es

En Puerto Rico

- Diócesis de Caguas Diác. Rafael Torres Chávez ra-torres@prepa.com 

En República Dominicana

- Arquidiócesis de Santo Domingo Diác. Juan González Brito diakoniasd@gmail.com

En Uruguay

- Arquidiócesis de Montevideo Diác. José Piña josepina@adinet.com.uy
- Arquidiócesis de Montevideo Diác. Jorge Varghas giuri@adinet.com.uy
- Diócesis de Canelones Diác. Roberto F. Pérez Fernández diacroberto@adinet.com.uy
- Diócesis de Maldonado Diác. Richard López richardlopez_62@hotmail.com
- Diócesis de Mercedes Diác. Luis Carro licarro@adinet.com.uy
- Diócesis de Minas Diác. Fausto Castagno casalex@adinet.com.uy
- Diócesis de Salto Diác. Ramón Melo ramelo@adinet.com.uy 
- Diócesis de San José Diác. Rubén Velázquez fliavelazquez@gmail.com

En España

- Arquidiócesis de Barcelona Lic. Montserrat Martínez    montserratm25@gmail.com
- Arquidiócesis de Mérida-Badajoz Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
- Arquidiócesis de Pamplona-Tudela Diác. Fernando Aranaz aranaz1@ono.com
- Arquidiócesis de Sevilla Diác. Andrés Cebrino acebrino@gmail.com

Diác. Alberto Álvarez Pérez albertoalvarez49@gmail.com
- Arquidiócesis de Valencia Diác. Pepe Rodilla jrodilla@ono.com
- Arquidiócesis de Valladolid Diác. Patricio Fernández patifernandez13@hotmail.com
- Diócesis de Bilbao Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com
- Diócesis de Cadiz-Ceuta Diác. Lucio Victorino Osta leocalre@telefonica.net
- Diócesis de Coria-Caceres Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
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- Diócesis de Getafe Diác. Ramón Saá rsaaechevarria@gmail.com
- Diócesis de Huelva Diác. Juan Romero romerojuan@telefonica.net
- Diócesis de Jerez de la Frontera Diác. Felipe Bononato Saez felipebononato@hotmail.com
- Diócesis de Málaga Diác. Francisco Clemente pacoclemente@diocesismalaga.es
- Diócesis de Orihuela-Alicante Diác. Manuel Cosme García manuelcosme@terra.es
- Diócesis de Palencia Diác. Ton Broekman tbroekman_xz@ono.com
- Diócesis de Plasencia Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
- Diócesis de Sant Feliu De Llobregat Diác. Albert Tort tortchercoles@telefonica.net
- Diócesis de Segorbe-Castellón Diác. Pasqual Andrés pasaqui7@hotmail.com
- Diócesis de Terrassa Diác. Antonio Macaya tonimacaya@gmail.com
- Diócesis de Vitoria Diác. Fidel Molina fidelcrv@euskalnet.net
 
Coordinador del Informativo Diác. José Espinós espinosjose@hotmail.com

Páginas web que exponen este Informativo

- En Brasil: Comissão Nacional dos Diáconos: www  .cnd.org.br   
- En Alemania: Centro Internacional del Diaconado http://idz.drs.de
- En Holanda: Para la Promoción del diaconado internacional: www.roosendaalgroup.com

Volver

Destinatarios de este Informativo

• Este Informativo tiene como principales destinatarios:
 
o A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio; 
o A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado; 
o A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros 

formadores de diáconos;
o A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación 

de estos clérigos o se ven acompañados por ellos;
o A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos;
o A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el 

conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia;
o A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista. 

• Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina 
(CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.

• Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos 
que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán 
cedidos a terceros.

• Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar 
suscripciones, diríjase a cidal@diaconadopermanente.clero.org 

En lengua portuguesa

O que é o CIDAL?
  

O Centro Internacional do Diaconado Permanente da América Latina (CIDAL) é una sessão do CID 
que tem como objetivo:

1. Acompanhar  o  desenvolvimento  do  diaconado  permanente  neste  continente,  atendendo  às 
peculiaridades de cada país;
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2. Ser um meio que facilite a comunicação,  a difusão de notícias sobre a realização de eventos,  a  
divulgação  de  meios  que  se  considerem  de  interesse  diaconal,  como  páginas  web,  boletins 
informativos, planos de estudos para a formação inicial e permanente e troca de opiniões;

3. O CIDAL goza da confiança e do apóio do CELAM e está aberto para receber contribuições e  
sugestões que venham enriquecer a vida e o ministério dos diáconos, sob o olhar materno da Virgem 
de Guadalupe. 

O que é o CID? 

O Centro Internacional  do Diaconado (CID) (http://idz.drs.de) é  uma associação privada de fiéis 
aprovada pelo bispo de Friburgo nos dias do Concílio Vaticano II.  Atualmente depende da Diocese de 
Rottemburg-Stuttgart,  onde  tem sua  sede,  rege-se  conforme  os  cânones  321-326  do  Código  de  Direito  
Canônico e seus próprios estatutos e conta com o apóio da Conferência Episcopal Alemã.

O  Conselho  Episcopal  Latino-americano  (CELAM)  sempre  teve  a  assistência  do  CID  desde  o 
primeiro  encontro  continental  sobre  diaconado  permanente,  celebrado  em  São  Miguel,  Buenos  Aires,  
Argentina, de 19 a 25 de maio de 1968, onde participou como convidado o então Presidente do CID, Hannes 
Kramer. Desde aquela época sempre existiu uma estreita relação entre o CID e o CELAM, através do seu  
Departamento de Vocações e Ministérios (DEVYM).

Informativo do CIDAL

O CIDAL publica quinzenalmente um Informativo on-line.

Este Informativo tem como principais destinatários: Diáconos permanentes, aspirantes e candidatos,  
bispos, presbíteros, diretores e professores das escolas diaconais e encarregados da formação permanente;  
esposas, filhos e demais membros das famílias dos diáconos e candidatos; consagrados (as); fiéis de outros  
ritos que em atitude de diálogo, desejem compartilhar seus pontos de vista.

É distribuído gratuitamente desde a sede do CIDAL: Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.  
Para fazer assinatura gratuita, solicitar mudança de endereço eletrônico ou para cancelar a assinatura, dirija-
se a cidal@diaconadopermanente.clero.org  

As notícias deste serviço podem ser reproduzidas parcial ou totalmente desde que seja citada a fonte.  
Os  dados  que  nos  envie  serão  utilizados  apenas  com esta  finalidade.  Em caso  algum serão  cedidos  a  
terceiros.

Quem dirige o CIDAL?

A Diretoria  do CID quando criou o CIDAL,  o dia  1º  de  abril  de  2006,  nomeou e  confiou sua  
organização  aos  Diáconos  que  compõem  a  Equipe  de  Assessores  do  Departamento  de  Vocações  e 
Ministérios do CELAM até o ano 2010.

Para os Paises de Centro América e o Caribe:
- Diác. Rafael Tejera, da República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com)

Para os Paises Bolivarianos:
- Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com)

Para os Paises do Cono Sul Latinoamericano:
- Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br)
- Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar)

Para contatos:
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Pode enviar notícias, propostas, comentários, consultas de interesse diaconal a um dos endereços  
anteriores, ou se preferir:

Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org 
Vía postal: Secretaria do CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.
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